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  בס״ד 

Выпуск №347 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л. Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, 

Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников, Розалия бат Элиягу, 

Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская., Пинхас бен Александр 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Микец »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Микец, в которой фараону не дают спать его же сны: «И было по 
прошествии двух лет, и Паро снилось: и вот он стоит у реки; И вот из реки выходят семь коров, 

хороших на вид и тучных телом, и стали они пастись в камышнике. И вот семь других коров выходят вслед за 
ними из реки, плохие на вид и тощие телом, и стали они рядом с теми коровами на берегу реки. И съели коровы, 
плохие на вид и тощие телом, семь коров, хороших на вид и тучных, — и пробудился Паро...»  

Никто не мог разгадать и объяснить этот сон, и тут виночерпий вспоминает о том, что, когда он сидел в 
тюрьме, Йосеф ему и пекарю раскрыл их сны. Сразу же после встречи Йосефа и Фараона, на которой Йосеф 
объяснил смысл снов о том, что в Египте наступит вначале 7 лет сытых, потом семь лет страшного голода, 
Паро возводит только что сидевшего в темнице Йосефа в премьеры Египта и меняет ему имя на Цафнат 
Панеах (Раши объясняет это как толкующий тайное). Перенесемся сейчас в лейл а седер, вспомним одну из 
завершающих частей седера - цафун, когда мы кушаем афикоман. Само слово цафун намекает на что-то 
скрытое, но находящееся очень близко. 

Великий Хатам Софер, комментируя отрывок со сменой имени Йосефа на Цафнат Панеах, которое сделал 
Фараон, объясняет, что это был замысле Всевышнего, ведь благодаря смене имени, братья Йосефа, пришедшие 
в Мицраим, чтобы купить еды и заодно искать брата, не могли его найти и не знали, что это Он с ними 
разговаривает… 

Итак, задачей жизни Йосефа была подготовка к спуску Яакова и всей его семьи в Мицраим. 

То, что Фараон изменил имя Йосефа, дало братьям возможность осознать свои ошибки, и когда в главе Ваигаш 
мы увидим объединение семьи, становится понятным глубокий план Творца.  

Каждый год глава Микец выпадает на праздник Хануки, потому что очень часто рядом с нами находится то 
маленькое чудо, которое скрыто от наших глаз до того момента, пока мы не поймём, что только вместе как 
одно целое мы сможем по-настоящему выполнить работу, которую Всевышний нам поручил, и тогда раскроет-
ся тайное… 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «микец» 

ГЛАВА “Микец” 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 41, ст. 1 — гл. 44, ст. 17. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: “И было по завершению двух лет, 
фараону снится сон...”. 

По завершению на иврите — микец. 

В 
 нашей насыщенной событиями недельной главе Тора 
продолжает рассказ о жизни Йосефа в Египте. Здесь 
говорится и об освобождении Йосефа из тюрьмы, и о его 
стремительном возвышении — разгадав смысл сна Паро и 

предложив египетскому правителю план выхода из грядущего 
«продовольственного кризиса», он становится вторым человеком в 
государстве после фараона. 

В недельной главе Микец читаем и о женитьбе Йосефа на дочери 
Потифара и о рождении двух его сыновей. В момент, когда он 
впервые попадает во дворец египетского владыки, ему было 
тридцать лет. То есть речь идет о мужчине, достигшем возраста 
зрелости… 

В отрывке, где написано о рождении сыновей, есть фраза, которая 
может показаться непонятной и даже 
«странной» — «И назвал первенца — 
Менаше, ибо Всевышний дал мне забыть 
все тяготы мои и весь дом отца 
моего…» (Берешит, гл. 41, ст. 51). 

Что это означает? 

Нам известно, что Йосеф и на чужбине сумел сохранить в себе 
атмосферу высокой духовности. И своему первому сыну он дает имя 
Менаше. Потому что духовный потенциал, заложенный в этом имени 
— стойкость, умение выстоять в любых обстоятельствах (см. на 
сайте обзор недельной главы Вайехи, второй годовой цикл 
обсуждения). И это как раз и заботит Йосефа в Египте больше всего. 
Но остается неясным, почему он благодарен Всевышнему за то, что 
Он «дал ему забыть все его тяготы и весь дом отца»? 

К сожалению, в жизни нередко случается, что молодой человек 
оставляет отчий дом, уезжает в далекую страну, отказывается от 
еврейского наследия, дает своим сыновьям нееврейские имена и 
доволен, что «освободился от своего еврейского прошлого». 

Но подобная ситуация не имеет ничего общего с Йосефом. 
Вынужденный покинуть родные края, он ни на секунду не отрекался 
от того, чему успел научиться в родительском доме. 

Тогда в чем же тут дело? Откуда у Йосефа эта благодарность за 
«возможность забыть»?  

Атмосфера в доме фараона, да и во всем Египте, — объясняет рав 
Элиягу-Меир Блох (основатель и руководитель одной из крупнейших 
йешив в США, в Кливленде; вторая половина 19-го – середина 20-го 
вв.) даже отдаленно не напоминала ту, к которой привык Йосеф, 
живя в Кенаане. Попав туда, человек с полным правом мог бы 
сказать себе: «Все, что у меня здесь есть — ничто, потому что 

духовная жизнь в такой ситуации — 
невозможна». 

И в самом деле, кто-то, оказавшись в такой 
ситуации, может впасть в депрессию, 
потерять вкус к жизни и желание что-то 
создавать. 

Чтобы разъяснить свое утверждение рав 
Элиягу-Меир Блох приводит конкретный 
пример, рассказывая о судьбах преподава-
телей и учащихся йешив, бежавших от 
войны (имеется в виду Вторая мировая 
война) из Литвы в США. 

Литва, как известно, была центром 
изучения Торы, в ней концентрировались 
самые лучшие и известные в мире йешивы. 
И вот, оказавшись в Америке и создав там 
йешивы, некоторые пали духом. 
Они постоянно сравнивали уровень 
изучения Торы в новых, американских 
йешивах с тем уровнем, который имели 
йешивы в Литве, и делали неутешительные 
выводы (естественно, не в пользу 
американских йешив). И не в силах забыть о 
том, что было раньше, на родине, считали, 

что основатели йешив в Америке 
затеяли «бесперспективное 
дело», от которого лучше вообще 

отказаться. 

Однако нашлись люди, которые, 
конечно же, понимали, что вновь 

созданные йешивы никогда не будут 
похожи на прежние, литовские. Но убедили 
своих соплеменников в том, что начатое 
дело — создание центров еврейского 
образование в Америке — несмотря на все 
практические и духовные трудности, 
необходимо продолжить. И не отступились 
от задуманного. 

Подобное в те годы переживали не только 
литовские, но — все религиозные евреи, 
бежавшие в Америку из других стран 
Европы. 

Рав Моше Файнштейн (один из крупней-
ших «законодателей» 20-го века в области 
соблюдения заповедей Торы; умер в Нью-
Йорке в 1986 году), оказавшись в первой 
половине 20-го столетия в Ист-Сайде (один 
из самых бедных в то время районов Нью-
Йорка), вспоминал, что на родине, Любани, 
его одаренные студенты задавали трудные 
и утонченные вопросы. А здесь, в США, ему 
приходилось заботиться о том, чтобы евреи 
хотя бы соблюдали законы шаббата и ели 
кошерную пищу. 

«И было по 
завершению двух лет, 
фараону снится сон...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vayehi
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Но и он сумел примириться с действительностью, и строил еврейскую 
жизнь в новой реальности. Вместо того, чтобы всю оставшуюся жизнь 
оплакивать разницу между тем, что есть и тем, что было когда-то. 

Так люди, подобные раву Блоху и раву Файнштейну, воплотили в 
жизнь модель, представленную в Торе рассказом об Йосефе. 

В чем же суть этой модели?.. 

Йосеф был благодарен Всевышнему за то, что Он позволил ему 
получить еврейское образование, воспринять мировоззрение и 
приобрести понимание, что такое — еврейский дом, — пишет рав 
Блох. — Потому что все это помогло ему оставаться евреем даже в 
Египте. Йосеф «забыл дом отца» в том смысле, что он, не впав в 
депрессию от утраты былого окружения, сумел освободиться от 
зависимости от общей атмосферы среды, в которую он попал, и создал 
в Египте собственный, внутренний «оазис» духовности. 

Когда братья, встретившись с Йосефом, вернулись из Египта и 
передали отцу его приказ привести с собой Беньямина, Яаков упрекнул 
их: «Зачем вы причинили мне зло, поведав тому человеку, что есть у 
вас еще один брат?» (Берешит, гл. 43, ст. 6). 

Устная Тора сообщает, что в этом отрывке Яаков в диалоге с сыновьями 
единственный раз допускает реальную ошибку в своем предположе-
нии. 

Почему — «единственный»? — спрашивают Учителя. — Ведь и раньше 
бывали случаи, когда он давал событиям, казалось бы, «неверную» 
оценку. Например, когда сыновья вернулись домой без Йосефа и 
принесли его окровавленную одежду, он воскликнул: «…хищный зверь 
съел его; верно, растерзан Йосеф» (Берешит, гл. 37, ст. 33). 

Однако, исследовав тексты Торы, Учителя приходят к выводу, что 
Яаков (в приведенном примере) знал, что произошло с его любимым 
сыном в действительности. Но говорил об этом, используя метафору. 
Когда он произнес — «верно, растерзан Йосеф», он подразумевал, что 
сын его — оторван от семьи. Когда сказал — «хищный зверь съел его», 
то подумал о том, что жена Потифара расправилась с Йосефом за то, 
что он не «ответил ей взаимностью», подстроив все так, чтобы он 
попал в тюрьму. 

Но, упрекнув детей — «Зачем вы причинили мне зло?», Яаков 
продемонстрировал в каком-то смысле непонимание ситуации. И 
Устная Тора уточняет: в ответ на такую реакцию Яакова, Всевышний 
разгневался и сказал — «Я помог Йосефу стать правителем Египта (все 
делаю, чтобы спасти мир от голода), а Яаков при этом сетует на то, что 
ему причинили зло». 

Этим Устная Тора наставляет нас, что не все — «зло», что может 
показаться злом. Многие жизненные события воспринимаются 
истинным «кошмаром», но по прошествии времени, мы открываем 
для себя, что они в действительности были благом и послужили в 
дальнейшем реализации какой-то важной цели. 

Чтобы это понимать, надо осознать, что нашими судьбами управляет 
Всевышний, только Он Один. А Творец не желает людям зла. Он — 
Источник Добра. И если Он подвергает человека испытаниям, значит, 
эти испытания человеку необходимы для его будущего. Тот, кто 
понимает и принимает это, не впадает в отчаяние, не обвиняет 
«судьбу» в своем «невезении», но — делает все, чтобы преодолеть 
невзгоды и препятствия. 

Недельная глава Микец заканчивается 
драматически. И только в следующей 
недельной главе (Ваигаш), почти в самом ее 
начале Йосеф открывается братьям. Как 
написано: «И сказал Йосеф братьям своим — 
я Йосеф. Жив ли еще отец мой? Но не могли 
братья ответить ему, потому что они 
смутились пред ним» (Берешит, гл. 45, ст. 
3).  

Почему же Тора не завершила этот 
драматический рассказ в главе Микец? 

Из этого нам тоже следует извлечь урок, — 
подчеркивают Учителя. — Так Тора, как 
будто бы говорит нам: «потерпи до 
следующей недели». В жизни бывает такое, 
что мы не в состоянии понять сразу, «в 
реальном времени». Должно пройти какое-
то время, чтобы наше сознание это усвоило. 
Чтобы разглядеть и принять то хорошее, что 
спрятано от нас в череде жизненных 
событий, нужно ждать. Иногда — неделю, 
иногда — годы, а иногда — всю жизнь…  

Но вернемся к началу главы Микец. 

Когда фараону приснились его сны, он 
созвал всех египетских чародеев и 
мудрецов, чтобы они растолковали ему, что 
эти сновидения означают. Но они не 
справились с поставленной перед ними 
задачей. Паро чувствовал, что все, что они 
говорили, не выражает истинную суть его 
снов. Тогда-то и вспомнил виночерпий о 
Йосефе и посоветовал фараону обратиться к 
нему. И далее в Торе написано: «Фараон 
послал (за ним) и призвал Йосефа. Они 
поторопились вытащить его из ямы. Он 
побрился, сменил свои одежды и пришел к 
фараону» (Берешит, гл. 41, ст. 14).  

Современному человеку столь молниеносно 
проведенная процедура освобождения из 
заключения, наверняка, покажется 
фантастической. 

Обратите внимание на деталь — 
«поторопились вытащить», — писал Хофец 
Хаим (раби Исраэль а-Коэн, один из 
крупнейших Учителей Торы первой 
половины 20-го века). — Здесь Тора 
преподает нам урок, сообщая, что 
Всевышний может ниспослать мгновенное 
избавление. 

Иногда человек попадает в ситуацию, 
которая представляется ему безвыходной, а 
через минуту перед ним уже открывается 
путь к спасению. 
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Представьте, Йосеф — в тюрьме. В Египте у 
него нет никого, кто мог бы за него 
заступиться. Однажды, когда он рассказал 
виночерпию, что означает его сон (это была 
благая весть об освобождении царедворца), 
Йосеф попросил его походатайствовать за 
него перед властями. Тот пообещал. Но 
время шло, и ничего не менялось — Йосеф 
по-прежнему оставался в заточении. 
Сомнений не было — виночерпий, 
вернувшись к исполнению своих обязанно-
стей во дворце, просто-напросто забыл о 
своем обещании, не позаботился о судьбе 
раба-узника. На что теперь надеяться? 

И вот в какой-то момент за ним приходят 
стражники и «торопятся» его освободить. 
Откуда такая поспешность? 

Единственное объяснение столь внезапно-
му освобождению состоит в том, что 
Всевышний определил заключению Йосефа 
конкретный срок — два года. И как только 
эти два года заточения истекли, Он устроил 
так, чтобы Йосефа в тот же миг освободили. 
Так приходит освобождение с Неба. 

Подобное нередко случается и в нашей 
жизни. Бывает, на жизненном пути 
возникает такая проблема, что мы просто 
не представляем, как ее разрешить. Нам 
кажется, что мы — в тупике, из которого нет 
выхода. И вдруг, порой даже без особых 
усилий с нашей стороны, тупиковый барьер 
«сам по себе исчезает». В действительности 
же это происходит потому, что «истек срок» 
испытания, назначенного нам Творцом. И 
Всевышний снова выводит нас на 
«магистральную дорогу». 

«Поторопились вытащить его из ямы»… 
Открывая глубинный смысл этих, как будто 
бы немудреных слов, Учителя наставляют 
нас: Всевышний может мгновенно решить 
любую нашу проблему. А нам лишь надо 
верить в Него и не терять самообладания, 
зная, что непреодолимых трудностей нет… 

Наша недельная глава рассказывает о 
воссоединении братьев, сыновей 
Яакова. Йосеф рассадил братьев «по 
старшинству», что, надо сказать, удивило 
их. 

Когда братьям поднесли подарки, тот, что 
достался Биньямину (единственный брат 
Иосифа и по отцу и по матери), оказался в 
пять раз больше, чем у других. 

В Торе обо всем этом читаем: «И сидели 
они пред ним — первенец по своему 

первородству, а младший — по молодости своей. И удивлялись мужи 
друг другу. И велел он (Йосеф) принести от себя подношения им, и 
было подношение Биньямину в пять раз больше, чем подношения у 
них всех. И пили они и охмелели (вместе) с ним» (Берешит, гл. 43, 
ст. 33-34).  

С того дня, когда братья продали Йосефа, — отмечает Раши, ссылаясь 
на Мидраш Берешит раба (гл. 9), — никто из сыновей Яакова, 
включая Йосефа, не пил вина. Но в тот день, который описывается в 
приведенном отрывке, они пили. 

И тут возникает вопрос: почему же они вдруг позволили себе пить 
вино? Ведь они не знали, что воссоединились с Йосефом? И в Торе 
есть тому подтверждение. Перед тем, как братья идут в Египет с 
Биньямином, Яаков, тревожась за младшего сына, говорит им: «Вы 
лишили меня детей! Йосефа нет…» (Берешит, гл. 42, ст. 36).  

Дело в том, — объясняет Раши, — что день, когда братья, все вместе, 
сидели перед Йосефом, оказался для них поистине праздничным. И 
был у них повод для радости. Потому что они смогли убедиться, что 
духовно поднялись на более высокий уровень. 

И действительно. Их младший брат Биньямин получил в пять раз 
больше подарков. Это напомнило им ситуацию, когда Яаков выделял 
перед остальными детьми Йосефа. Тогда, в истории с Йосефом, они 
воспринимали «привилегированное положение» брата как личную 
обиду. Они негодовали и возмущались, а в результате — продали 
Йосефа. Теперь же все было иначе. Увидев, что «египетский 
вельможа» выделил Биньямина, они не испытали чувства зависти. И 
не было в их душах обиды ни на «вельможу», ни на Биньямина. 
Наоборот, они были счастливы и радовались за брата, которому 
досталось столько подарков. 

Это и стало поводом для празднования. Настолько серьезным, что 
они после многих лет запрета на употребление спиртного, который 
они наложили на себя сами, решили выпить по бокалу вина. Ведь 
победа над собственными дурными наклонностями действительно 
— настоящий, возвышающий душу праздник. 

Учителя, анализируя этот фрагмент Торы, проводят параллель с 
праздником Ханука (см. на сайте материалы, посвященные этому 
празднику). 

В дни этого праздника мы благодарим Всевышнего за то, что Он 
«явил чудеса отцам нашим». И читаем молитву Аль а-нисим, в 
которой мы прославляем и благодарим Всевышнего. 

Мы славим Творца за то, — писал Сфат Эмет (Ребе, духовный 
руководитель Гурских хасидов, раби Иегуда Арье Алтер — один из 
величайших раввинов второй половины 19-го века), — что Он 
даровал нам победу над врагом. И благодарим Его даже за те тяготы 
и испытания, которые нам пришлось пережить в те трудные времена, 
завершившиеся нашей победой. 

В этой молитве мы достигаем высокого духовного уровня. Потому 
что совсем непросто осознать, что страдания тоже играют в нашей 
жизни важную позитивную роль. 

Многие люди, попадая в беду, опускают руки и начинают горько 
сетовать на судьбу. Однако еврейская традиция учит нас верить, что 
настанет день, когда беды отступят, проблемы решатся и ситуация 
изменится к лучшему. Эта вера помогает нам преодолеть трудности. 

http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3
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А сам процесс их преодоления — 
«закаляет» характер, мобилизует наши 
положительные качества. В конечном 
счете, беды возвышают нас. Поэтому мы и 
благодарим Всевышнего не только за 
избавление от них, но и за то, что 
Он ниспослал нам испытания. 

Воспроизведенная здесь модель духовного 
возвышения в молитве, которую мы читаем 
в дни праздника Ханука, и представлена в 
недельной главе Микец. В начале истории 
об Йосефе и его братьях мы видим, что они 
(братья) одержимы низменными 
страстями. Их негативные эмоции 
настолько сильны, что они готовы 
совершить серьезный проступок (убить 
Йосефа). Но в нашей недельной главе они 
предстают перед нами в совершенно ином 
свете. Это — люди, одержавшие победу 
над своими дурными наклонностями… 

Мы знаем, что Всевышний (и только Он 
один) управляет нашими судьбами. Он 
посылает нам испытания и помогает 
выстоять в беде, Он дарует и освобождение 
от невзгод и неприятностей. Но и мы не 
должны сидеть, сложа руки, и ждать, когда 
Творец все сделает за нас. Нам следует 
двигаться навстречу Ему. И это «движение» 
— постоянное и усердное постижение 
текстов Торы. 

Тому, кто теряет усердие в изучении Торы, 
— сообщает Талмуд (трактат Берахот, лист 
63), — не выстоять в беде. То же касается и 
выполнения заповедей. Не перенесет 
невзгоды с честью человек, который 
перестает выполнять хотя бы одну заповедь 
с прежним усердием. 

Если у человека была возможность заняться 
изучением Торы или выполнением 
заповеди, — разъясняют Учителя, — но он 
отложил это на неопределенный срок, 
потом, когда он захочет приложить к этому 
усилия, ему будет гораздо труднее «войти в 
колею». Это верно и для случая, когда 
человек изучает Тору или исполняет 
заповедь без энтузиазма и живого 
интереса. 

Дело тут в том, — пишет рав Гедалия 
Шор (один из ведущих учителей Торы 
второй половины 20-го века; преподавал в 
йешивах США, был главой йешивы «Тора вэ
-Даат» в Бруклине, Нью-Йорк), — что в 
ситуации, когда человек какое-то время не 
использует свою духовную энергию, он 
эту невостребованную энергию — теряет. 

И нам теперь понятно, почему Учителя говорят, что человеку, который 
не усерден в изучении Торы и выполнении заповедей, трудно 
переносить невзгоды. Ведь в беде, как мы уже говорили, важно 
мобилизовать все внутренние жизненные ресурсы. Человек, 
утративший пусть даже часть духовной энергии — слаб. 

Но вернемся к празднику Ханука. 

Во время войны с могучей Ассирийской державой, евреи переживали 
тяжелейшие, если не сказать катастрофические, времена. Еврейский 
народ был физически разорен и опустошен морально. Но вот пришла 
долгожданная победа. И люди поняли, что пережитое ими оказалось 
тем опытом, который был необходим, чтобы одержать верх над 
врагом. 

Не каждый, попав в беду, в состоянии поверить, что и «это — к 
лучшему». Но когда Всевышний посылает избавление, нужно 
оглядеться назад, чтобы понять, почему нам нужно было пережить то, 
что пережито. Мы, люди, не можем окинуть взором и прошлое, и 
настоящее, и будущее. Мы живем в настоящем. Поэтому нам трудно 
увидеть, какую роль наши сегодняшние переживания могут сыграть в 
формировании нашего «я» и в построении нашего будущего. Проходит 
время, и ситуация проясняется. 

В истории Хануки есть один важный и поучительный момент. Когда 
евреи вошли в Храм и хотели зажечь менору, которая должна гореть в 
Храме постоянно, выяснилось, что оливковое масло для горения 
светильников — непригодно, и в их распоряжении — всего один 
кувшинчик масла, пригодного для меноры, которого могло хватить 
только на один день. А ведь для изготовления нового масла требова-
лось восемь дней. Служители Храма были в отчаянии. Но тут 
свершилось чудо. Остатки сохранившегося масла горели до тех пор, 
пока не появилось новое (подробнее об этом — см. на сай-
те материалы, посвященные этому празднику). 

Из этого надъестественного события мы извлекаем ценный урок: в 
периоды невзгод, даже когда нам кажется, что впереди нет 
«просвета», не надо отчаиваться. Ибо Всевышний заботится о нас и 
хочет нам только добра. И это означает, что Он обязательно ниспошлет 
нам избавление. 

Об этом говорится и в нашей недельной главе. 

Здесь мы читаем, что Йосеф требует, чтобы братья привели с собой 
Биньямина, как сказано: «И вашего младшего брата доставьте ко 
мне…» (Берешит, гл. 42, ст. 20). Яаков, опасаясь за жизнь и судьбу 
Биньямина, воспринимает эту «новость» трагически. Он не хочет 
отпускать сына в столь рискованное путешествие. Наконец, братьям 
удается убедить отца, и они приводят Биньямина к Йосефу. 

И вот, у Биньямина находят серебряный кубок, и Йосеф требует, чтобы 
братья оставили Биньямина рабом в Египте. «Муж, в чьих руках 
оказался кубок, — говорит Йосеф, — будет мне рабом. Вы же взойдите 
с миром к отцу вашему» (Берешит, гл. 44, ст. 17). Случилось, казалось 
бы, именно то, чего братья больше всего боялись. В растерянности 
стоя перед Йосефом, они и подумать не могли, что в результате все 
устроится к лучшему. Только потом поняли они, зачем нужны были их 
переживания (см. на сайте обзор недельной главы Ваигаш, первый 
годовой цикл обсуждения)… 

Особую роль в нашей недельной главе, как, собственно, и в предыду-
щих недельных главах, играют сны. 

http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3
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В тексте недельной главы Микец читаем: «Фараон сказал Иосифу: 
приснился мне сон, но нет ему разгадчика. А я слышал, о тебе 
говорят, что ты чувствуешь сон, чтобы его истолковать 
его» (Берешит, гл. 41, ст. 15). 

Как понимать эти слова — «нет разгадчика»? — спрашивают Учителя. 
— Ведь поначалу Паро (фараон) созвал египетских мудрецов и 
попросил их растолковать свое сновидение. Они растолковали, но 
фараон им не поверил. Откуда же он, фараон, мог знать, что 
толкования египетских провидцев оказались неправильными?.. 

Ответ на данный вопрос дается в Талмуде (трактат Берахот, лист 55), 
где, в частности, сказано, что практический смысл сна во мно-
гом зависит от его толкователя (и от того, кому этот сон приснился — 
тоже). 

Бывают сны, скажем так, «нейтральные» — не плохие и не хорошие. 
И если тот, кто разгадывает содержание такого сна, усмотрит в нем 
«добрый знак», то и в реальности с человеком, которому этот сон 
приснился, может произойти что-то хорошее. Если же толкователь 
выскажет по поводу сна неутешительное пророчество, оно тоже 
может сбыться. 

Итак, фараону приснилось, что семь коров выходят из реки Нил — 
«хорошие видом и здоровые телом». И пасутся в тростниковых 
зарослях у воды... За ними выходят семь других коров — «плохие 
видом и худые телом». И становятся рядом, на берегу реки Нил. И 
съели «худые» коровы «хороших, здоровых» коров... 

Египетские толкователи предложили этому сну несколько объясне-
ний. В одном из них, например, предсказывалось, что у Паро будет 
семь дочерей, которые потом умрут. Но фараон не хотел, чтобы у 
него родились семь дочерей, которым к тому же суждено умереть. 

Не понравились ему и остальные толкования. Поэтому он не поверил 
египетским мудрецам. Поэтому и настаивал на том, что все разгадки 
его сна — неправильные. 

Когда Всевышний посылает человеку сновидение, — говорят Учителя, 
— Он поставляет как бы «сырье», «строительный материал», из 
которого человек может построить свое будущее. Поэтому в нашей 
молитве мы и просим Всевышнего обратить наши «плохие» сны — в 
«хорошие». 

Реализации сна можно ждать много лет. Йосеф, к примеру, ждал 
воплощения своего сна о том, как поклонятся ему братья (см. на 
сайте обзор недельной главы Вайешев, пятый годовой цикл 
обсуждения) двадцать два года. 

Выслушав фараона, Йосеф сказал, что сон его означает, что в 
ближайшие семь лет египтяне получат хорошие урожаи, а в 
следующие семь — будет неурожай.  

И жители страны съедят все запасы. Фараону такое объяснение 
показалось вполне реальным.  

Но самое интересное тут, пожалуй, состоит в том, что Йосеф нашел в 
сновидении фараона и послание, обращенное к нему самому (см. на 
сайте обзор недельной главы Микец, первый годовой цикл 
обсуждения). 

Важно отметить, что в сновидениях, кому бы они не приснились — 
самому Йосефу, виночерпию, пекарю или фараону, Тора открывает 

нам тот путь, который предстоит пройти 
Йосефу и всему еврейскому народу (см. там 
же). 

Эта линия — откровение о будущем — 
проходит через всю нашу недельную главу. 

В ней мы, например, читаем: «И повелел 
Йосеф, и наполнили их короба (короба 
братьев) зерном, и (повелел он) возвратить 
их серебро, каждому — в суму его, и дать 
им припас на дорогу. И сделали им 
так…» (Берешит, гл. 42, ст. 25). 

И далее находим такой текст: «И повелел 
он (Йосеф) тому, кто над домом его, говоря: 
наполни кошели этих мужей съестным, 
сколько смогут нести, и положи серебро 
каждому сверху в кошель его» (Берешит, 
гл. 44, ст. 1). 

Возникает вопрос: почему Йосеф возвращал 
серебро своим братьям — дважды? 

В этом содержится намек Йосефа на то, — 
подчеркивает рав Яаков Этингер (иногда 
пишется Этлингер — автор комментариев к 
Талмуду, Арух ла-нер, и комментариев 
к Шульхан Аруху; Германия 19-й век), — что 
произойдет с сынами Израиля, с потомками 
сыновей Яакова, в будущем.  

Вы, как бы говорит Йосеф братьям, дважды 
уходили из Египта с дарами. И также 
потомки ваши дважды получат богатство от 
египтян. Первый раз, когда они будут 
уходить из Египта, освободившись от 
рабства.  

Второй — у Тростникового моря (ныне — 
«Красное»), когда египтяне затонули в 
морской пучине и евреям достались 
драгоценности, которыми египетские 
воины украшали свои колесницы. 

О том, как сыны Израиля получили 
богатства от египтян, Тора сообщает в 
книге Шемот: «И Всевышний оказал 
милость народу (Израиля, пробудив 
милосердие) в глазах египтян, и они давали 
им, и вышли они из Египта с богат-
ством» (Шемот, гл. 12, ст. 36). 

То есть все то, что вынесли евреи из Египта, 
— подчеркивают Учителя, анализируя 
фрагмент, —египтяне дали им по 
собственной воле, даже без просьб. 

А у Тростникового моря драгоценности 
достались евреям как бы сами по себе — 
после гибели их смертельных врагов… 

Автор текста Иссахар Франд 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=vaishev
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=miketz
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=miketz
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=miketz
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Вопросы к раввину 

З 
емля Израиля — духовная родина евреев. Но разве это 
обязывает жить там? 

Здравствуйте. Решил влезть в содержание ответа р.Э. Эссаса 
Евгению из Петрограда, Россия, насчет того, кто имеет право 

на репатриацию в Израиль (19.11). 

Вот раввин пишет, что Земля Израилева - это духовная родина для 
евреев. Лично я никогда в этом не сомневался. Но ведь духовная родина 
не обязывает к непосредственному переезду на ПМЖ в ней! 

Еврейская диаспора - одна из старейших диаспор. Очевидно, наверно, 
что для очень многих евреев Палестина или Страна Израилева была 
своеобразным духовным символом на протяжении -тысячелетий. Но 
это никак не побуждало для массового переезда туда из стран 
диаспоры. Тем более что многие евреи жили и живут весьма неплохо и в 
диаспоре, при этом отнюдь не ассимилируясь. 

Например, в США, в Нью-Йорке, есть сплошные районы с правоверными 
иудеями (хасидами и литваками). (И само почти семимиллионное 
еврейство США - в шоколаде, да еще и пополняется за счет йериды). 

Это, как в исламе. Миллионы мусульман совершают ежегодное 
паломничество в Мекку и Медину, но своей родиной не считают 
Саудовскую Аравию. 

Или - как практикующие католики, посещающие Рим, вернее Ватикан. 

Аналогично и в иудаизме. 

Что касается меня, то даже если б я родился сыном раввина, то ни за 
что не стал бы ехать жить в государство Израиль. 

Костя 
СНГ  

О чень хорошо, что Вы решили «влезть в содержание ответа» (см. на 
сайте ответ «Брать на работу палестинцев или разрешить приезжать 

в Израиль потомкам евреев?»). В принципе это — похвальное желание. 
Потому что в процессе обсуждения перед читателями открывается 
возможность многому научиться. Но… 

Содержание Вашего письма, признаться, и удивило меня и огорчило. 
Ведь, по сути, Вы никуда «не влезли». Просто при прочтении упомянутого 
выше ответа Вы — проявили небрежность и невнимание. А затем — 
наполнили свой текст доводами, которые к теме того ответа и вообще не 
имеют отношения. 

Приведу несколько конкретных примеров. 

Пафос Вашего письма — в том, что евреям не обязательно совер-
шать алию в Израиль. И Вас, похоже, ничуть не смутило, что и в названии 
моего ответа и в его содержании речь идет не об обязательности или 
необязательности, но — о праве на репатриацию. 

Кроме того, в самом начале своего ответа я подчеркнул (и даже написал в 
том ответе — «подчеркиваю»), что пишу не об юридических установках 
материального мира, но — о традиции, которую мы получили от самого 
Всевышнего. 

И если так — все Ваше построение и вовсе рассыпается. Потому что, 
вместо обсуждения наших традиций, Вы начинаете оперировать 

историческими или статистическими 
фактами из жизни нашего народа. Да еще к 
тому же — игнорируя условия, в которых 
жили евреи на протяжении тысяч лет, 
вплоть до середины 20-го века (подскажу, 
что двери в Эрец Исраэль очень долго не 
были открытыми). 

И еще. 

В своем ответе я прямо написал, что 
сердцевина и суть всего моего ответа — 
«понятия, связанные с человеческой 
душой». 

Вы же в качестве контрдовода пишете, что 
евреям совсем не обязательно жить в 
Израиле. 

«Почти семимиллионное еврейство США, 
— пишете Вы, — в шоколаде». То есть так, 
через «шоколад», надо понимать, Вы 
определяете человеческую душу? 

И, наконец, последнее. 

Еще раз повторю, что Вы, как написано — 
«решили влезть в содержание (моего) 
ответа». 

Что навело Вас на мысль о том, что 
серьезно обсуждать мой ответ можно 
примерами из жизни мусульман или 
католиков? Какое отношение они имеют к 
данной теме, и вообще — к нашему 
народу, к нашим традициям и еврейской 
душе? Составляя тот мой ответ, я не 
собирался писать о том, что еврею 
необходимо совершить алию и жить в Эрец 
Исраэль. Но, поскольку Вы именно это как 
раз и обсуждаете — ради Вас (и других) 
коснусь данной темы. Так вот, необходи-
мость жить в Эрец Исраэль — краеуголь-
ный камень нашего мировоззрения. Об 
этом читаем и в Торе, и в Талмуде, и в 
полном кодексе еврейских законов Мишне 
Тора великого Рамбама. 

Приведенные Вами, противоположные 
этому примеры (не говоря уже об 
отсутствии практической возможности 
выполнить эти повеления в прошлом) 
указывает лишь на проявление человече-
ской слабости, а чаще всего (хотя и не 
всегда) — на неграмотность. Эти примеры 
не могут служить нам «путеводной 
звездой» и основанием для обсуждения 
мировоззренческих и практических 
вопросов еврейской жизни. 

Автор текста Элиягу Эссас 

javascript:show(7198,0,0)
javascript:show(7198,0,0)


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   9 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

К 
ак форма написания буквы йод 
связана с трублением в 
юбилейный год? 

Здравствуйте, рав Эссас! 

Пожалуйста, расскажите про то, как коцо 
шель йуд связан с йовелем (трубление в 
юбилейный год). 

Спасибо. 

Эйтан 

С начала разъясню терминологию. 

Основное Имя Творца мира состоит из 
четырех букв: йод (иногда произносят —
 йуд), hей, вав, hей. 

Буква йод в Свитках Торы пишется в виде 
маленькой капли, от которой вниз спущена 
небольшая черточка. Это — стандартное 
написание. Однако в Свитках «высокого 
класса» — над буквой йод — тоже 
проводится очень маленькая, тонкая (как 
волосок) черточка. 

Слово «йовель» означает — пятидесятый 
год в особом цикле лет, отсчет которого 
надо было начать с момента, когда весь 
еврейский народ соберется на Земле 
Израиля, в Иерусалиме есть Храм, и рядом 
с ним, там же, функционирует Верховный 
суд, который называется Сангедрин. 

Когда все эти элементы станут реальностью 
— тогда и вводится в практику понятие 
«пятидесятый год». Он же, по созвучию с 
ивритским термином йовель, называется — 
«юбилейный». 

В таком году должны действовать особые 
законы — специально для этого года. 

Это — одна из 613-ти заповедей Торы. И 
сказано о ней в третьей книге То-
ры Ваикра (гл. 25, ст. 8-18). 

Кроме того, об этом говорится и в Танахе 
(книга пророка Йехезкеля, гл. 46) и в 
нескольких трактатах Талмуда. 

Отметим здесь в этих законах некоторые 
основные положения. 

Сказано, что человек, находящийся в 
рабстве за долги, в йовель — освобождает-
ся. 

Если кто-то продал принадлежащий ему 
участок земли в Эрец Исраэль — в этот год 
тот земельный участок возвращается 
прежнему хозяину. 

В течение юбилейного года земля в Эрец Исраэль не обрабатывается 
— аналогично тому, как это происходит в год шмиты (седьмой год). 

Если все вышеназванные условия не выполняются, то есть не весь 
народ Израиля живет на Земле Израиля, и нет у него действующего 
Храма — законы юбилейного года в силу не вступают. 

Когда все условия складываются — начало йовеля в соответствующем 
году объявляется очень громким звуком трубления в шофар (бараний 
рог) на исходе Йом Кипура. 

Вспомним, что царь Шломо построил в Иерусалиме Храм, который 
действительно символизировал объединение всего еврейского народа 
и Земли Израиля. Но сразу после царствования Шломо— еврейский 
народ раскололся на две группы: на Северное и Южное царства. А 
спустя какое-то время — сначала два колена народа Израиля, потом — 
еще восемь были угнаны и рассеяны за пределами Земли Израиля. 

Этот небольшой экскурс в нашу историю — показывает, что реально 
законы йовеля действовали, быть может, только один год. 

И в каком-то смысле можно сказать, что эти законы, законы йовеля — 
квинтэссенция духовного выполнения закона (изучение Торы и т.п.) и 
ожидание такой ситуации, когда можно будет осуществлять его на 
практике. 

Теперь — непосредственно к Вашему вопросу. 

Творец мира открывается нам через духовные каналы, обозначенные 
четырьмя буквами Его Имени.  

Однако в начертании первой буквы, как уже сказано, присутствует 
почти незаметная, тонкая, как волосок, черточка — символ величай-
шей духовности, не особо заметной пока в нашем мире, и которая, в 
частности, олицетворена и в законах юбилейного года. 

Так что, великое трубление в шофар можно сравнить с этим тонким 
волоском на букве «йод». 

Отмечу, что за пределами этого ответа остались рассуждения о том, 
почему юбилейный год может быть только раз в пятьдесят лет и ряд 
других аспектов, относящихся к «этажам» Торы, называемым общим 
термином пнимиют hа-Тора (внутренние пласты Торы). 

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
озможность реализовать себя дает любовь к Всевышнему? 

Здравствуйте. 

Спасибо за возможность - обратиться по важному для 
меня вопросу. 

Мне 19 лет, живу в России, я в начале своей жизни и ощущаю 
предвкушение перед тем, что у меня все впереди. 

Я уже представляю себя в будущем, определился с тем, чем мне бы 
хотелось заниматься. 

По моему мнению, мне удалось сформировать для себя основные 
принципы своей жизни, с которыми пройду свой путь от молодости 
до старости, и что оставлю детям в плане мировоззрения.  

Но делясь своими идеями, взглядом на мир и личными планами на 
жизнь со своими приятелями или даже родственниками,  
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сталкиваюсь с их реакцией неприятия моих мыслей, якобы они 
слишком высоки и труднодостижимы. 

Иногда я действительно задумываюсь о том, не являются ли мои 
воззрения, всего лишь мечтами, а не тем, что я для себя определил 
и принял в качестве плана на жизнь. 

Изучая биографии людей, которые мне симпатичны в плане 
мировоззрения, жизненного успеха и влияния на мир своей 
деятельностью, я заметил, что многие из них были религиоз-
ны.Углубившись в тему религии и иудаизма, я понял, что человек 
как физическое лицо не способен на крупные преобразования себя 
или жизни вокруг, лишь живя в ладу с Богом и соблюдая основные 
заповеди, можно получить благословение и силы на реализацию 
внутреннего потенциала, тем самым взрастить себя духовно, 
материально и изменить жизнь вокруг. 

На протяжении всей жизни я интуитивно придерживался 
большинства 10 заповедей данных Моисею, о которых узнал менее 
года назад. (Люблю и уважаю своих родителей, не завидую чужим 
талантам, не беру чужого.) Получается - самоцелью человека 
является любовь к Богу и соблюдение Его законов, что и определя-
ет то, даст ли тебе Всевышний свое благословение и возможно-
сти реализоваться в мирской жизни? 

Спасибо за ответ 

Даниил 

Н ачну с того, что, на мой взгляд, Вам повезло, что Вы обнаружили 
на просторах интернета именно наш сайт. Это в каком-то смысле 

— подарок Небес. Ибо он, этот сайт, может стать Вашим надежным и 
верным и другом на всю жизнь. 

Почему я так говорю? 

Потому что очень часто молодые люди Вашего возраста в поисках 
смысла жизни, идей и мировоззрений — тонут в сетях интернета, 
который, как Вам известно, наполнен всяким мусором, в том числе, и 
якобы духовного характера. 

Вы пишете, что Вам 19 лет и что, живя в России, многие ваши 
сверстники и даже родственники не разделяют Ваших мыслей… 

И, тем не менее, Вы — не одиноки. 

Всевышний в Торе открывает нам, что первый еврей, наш праотец 
Авраам, в очень раннем возрасте пришел к мысли, что миром правит 
Всевышний. Что все популярные в его поколении религии и 
идеологии — абсолютно пусты и заземлены. 

Люди, среди которых он жил — не понимали его, он фактически был 
один против всего мира. Но наш праотец Авраам не просто не сдался 
— он активно разъяснял людям, которые его окружали, что мир 
создал Всевышний и постоянно поддерживает его существование.Что 
только Он, и никто другой, правит миром. 

Более того. Авраам (что самое главное)— твердо решил, что свой 
взгляд на мир и свой образ жизни будет передавать своему 
потомству. 

Так, постепенно и появился наш народ, который существует уже 
более 3.800 лет. 

Иначе говоря, если бы наш праотец Авраам 
не принял такое решение, и жил бы только 
для себя, не передавая свои знания о 
Всевышнем потомкам и другим людям — 
нашего народа, вероятно, сегодня не было 
бы. 

Великие мысли и идеи очень важно 
реализовывать на практике. 

Но как проверить, что та или иная идея — 
не противоречит желанию Всевышнего? Где 
же тот ориентир, который укажет, что такое 
хорошо, и что такое плохо? 

Если Вы еврей, для Вас этот ориентир 
выражен в том, чтобы стать настоящим, 
достойным Евреем (как — об этом Вы 
можете прочитать в книге раввина Хаима 
Донина «Быть Евреем», которая размещена 
и на нашем сайте в разделе «Библиотека»). 

Если Вы нееврей — перед Вами открыта 
прекрасная дорога, двигаясь по которой 
можно стать достойным Человеком. Об 
этом можно прочесть на сайте в отве-
те «Жизнь нееврея, угодная Творцу». 
Прочитав этот ответ и, не торопясь, обдумав 
его содержание — можно понять, как 
начать строить свою жизнь так, чтобы ничто 
в ней не противоречило желаниям Творца. 

И в заключение посоветую Вам попытаться 
разработать небольшой проект, цель 
которого — показать Вашим близким и 
друзьям, что за Вашим стремлением быть 
достойным человеком стоят еще и добрые 
дела. Такие, которые помогают другим 
людям — меняться, становитьсяв нашем 
непростом мире хорошими, достойными 
людьми. 

Присмотритесь к своему окружению. 
Наверняка в нем найдутся люди, которым 
нужна помощь и/или поддержка (иногда 
даже улыбка или немудреный, доброжела-
тельный совет может помочь человеку). 

Не стесняйтесь путешествовать по нашему 
сайту. На нем — многие тысячи материалов 
на разные темы. Делясь ими — Вы 
поможете другим открыть для себя 
Всевышнего и узнать много интересно-
го,важного, хорошего. 

И помните, что каждодневные, казалось бы, 
обыденные добрые дела — способны 
менять мир к лучшему. 

Автор текста Элиэзер Фрейдкин 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/biblo/index.php?biblo=bitevreem_1
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Ч 
то означают слова правителя 
Седома «дай мне душу»? 

Король Сдома говорит Аврааму: 
дай мне душу. Что это значит? 

Efim Belgray 
г. Луганск, Украина ЛНР  

П роцитированная Вами фраза Торы 
(Берешит, гл. 14) — из той части, где 

говорится о войне, которую, создав 
коалицию, затеяли правители четырех 
значимых в те времена государств против 
пяти небольших стран, располагавшихся на 
территории восточного Израиля и, частично 
— западной Иордании. Точнее — на 
побережье Мертвого моря. 

В результате военных действий племянник 
Авраама Лот попал в плен.  

И наш праотец Авраам, собрав отряд из 
своих людей — совершил дерзкую 
операцию по освобождению Лота. 

Пишу «дерзкую» — потому что отряд 
Авраама был слишком малочисленным, 
чтобы противостоять мощным армиям 
четырех государств. 

Заодно отряд Авраама освободил и других 
пленников, захваченных армиями 
противника. 

Старшим в коалиции пяти защищающихся 
стран был правитель Седома. И когда он 
вышел поблагодарить Авраама за 
возвращение из плена людей — он 
произнес, казалось бы, странную фразу — 
«Дай мне душу, а имущество возьми себе». 

На это Авраам ответил; «Я поклялся 
Всевышнему, которому принадлежит все в 
мире, что ничего не возьму, кроме того, что 
требуется, чтобы оправдать расходы (на 
провизию) на военные действия. Чтобы не 
сказал ты, правитель Седома, что в моем 
материальном благополучии есть и твоя 
доля» (Берешит, гл. 14, ст. 21-24). 

Благородство Авраама очевидно. И все же 
фраза правителя Седома «дай мне 
душу» (на иврите — тен ли hа-нефеш) так 
и остается непонятной. 

Нефеш — это так называемый «нижний 
этаж» человеческой души, ответственный 
за физическое, материальное функциони-
рование человека (попросту говоря — за 
тело). 

То есть правитель Седома просил вернуть 

ему людей — материальные потери его не интересовали. 

Почему же слово «душа» (нефеш) употреблено здесь в единственном 
числе, хотя речь здесь идет о многих людях. 

Это — принятый в иврите способ обозначать множество через слово, 
характеризующее это множество. Так же, как, например, в русском 
языке слово «человек» в определенном контексте может подразуме-
вать человечество (многих людей). 

И все же в этом диалоге неясно — почему понадобилось акцентиро-
вать слово «нефеш»? Почему нельзя было просто сказать — верни мне 
моих людей или, допустим — подданных и т.п.? 

Чтобы это понять, надо знать, что представляла собой коалиция из 
четырех крупных государств и почему они напали на пять малых стран. 

В наших книгах находим, что появление Авраама на территории Эрец 
Исраэль, которая тогда называлась Эрец Кенаан, произвело на 
окружающий мир (и даже неблизкий) очень сильное впечатление. 

Деятельность Авраама, который без устали распространял в мире 
знания о Всевышнем (причем, многие стали разделять его позицию), 
заставила руководителей этих четырех крупных государств понять, что 
они оказались перед весьма нешуточной угрозой. И суть этой угрозы — 
не в материальном мире. Но — в том, что знания, которые распростра-
нял Авраам, основательно подрывали все религиозные, идеологиче-
ские построения, на которых базировался мир той эпохи. 

Поэтому подчеркнуто в Торе, что Авраам сказал, что «поклялся 
Всевышнему, которому принадлежит все в мире…». 

Всевышнему принадлежит все в мире? 

Эти слова разрушили все, что выражалось тогда и потом в истории 
человечества словами «величие империй», «безгрешность и 
всевластие правителей», «культ личности»... 

То есть для тех четырех мощных держав позиция Авраама была 
совершенно нетерпимой и крайне опасной. Поэтому они и пошли 
войной на территорию, в которой действовал и проявлял себя Авраам. 
И захватили в плен Лота, думая, что перед ними Авраам (Лот, как 
говорится в Торе, внешне был очень похож на Авраама). 

Правитель Седома, который, конечно же, тоже разделял взгляды 
правителей тех четырех государств коалиции противника, и понимал, 
что эта война не за территории и имущество, что она ведется на 
высочайшем духовном уровне. Поэтому, когда осела пыль сражений 
— он сказал Аврааму, чтобы он забирал себе все материальное, а вот 
души надо ему, правителю Седома, вернуть. 

Этим он хотел показать правителям четырех крупных государств, что 
он — их союзник, и хорошо знает, о чем идет речь. 

И ответ Авраама — тоже понятен. Он подчеркнул, что речь действи-
тельно идет не о материальных ценностях, и это противостояние — вне 
материальной плоскости. 

И в заключение отмечу, что все это объясняет, почему правитель 
Седома использовал слово «нефеш» в единственном числе. Его 
интересовали не души подданных, но — Душа (hа-нефеш)... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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Культура. Личность. Этика 

Возможно, ты не в силах разрешить ближневосточный 
конфликт, очистить от мусора моря и океаны всей планеты… 
Поэтому никто, и, возможно даже — никогда, не назовет тебя 
героем. Но в твоих силах — стать героем для себя. И это 
означает, что ты, как и каждый из нас, незначительными, 
казалось бы, поступками можешь оказать влияние не только на 
свое окружение, но и на общество в целом… 

БУДЬ ДЛЯ СЕБЯ — ГЕРОЕМ 

Как изменить мир к лучшему 

Жанет Пэннеш 

К 
аждый индивидуум обладает силами и способностью 
совершать, на первый взгляд, никому не заметные действия, 
которые в будущем могут оказать определенное воздей-
ствие на окружающих его людей, на общество в целом. 

Поэтому все мы можем стать героями. Если — не для всех, то, во 
всяком случае — для себя. И для этого не нужна ни волшебная 
палочка, ни живая вода. 

Все начинается с формирования здорового самоуважения. Организо-
вав уборку мусора в своем квартале, или же — протянув руку помощи 
живущей по соседству семье иммигрантов, можно получить заряд 
положительной энергии и почувствовать себя человеком, который не 
потратил свободное время впустую и принес людям пользу. 

Существует множество реальных способов изменить мир к лучшему. 
Рассмотрим некоторые из них. 

1. Будь Воином 

У тебя есть все возможности для того, чтобы изменить к лучшему 
себя, и других. Даже если преимущество не на твоей стороне, ты 
можешь воодушевить других таким образом, что они не побоятся 
встать во весь рост на защиту своих убеждений. 

Для этого: 

— Борись за правое дело и будь готов ко всему. Прими, например, 
участие в демонстрации, цель которой — собрать средства на 
изучение рассеянного склероза, СПИДа или рака. Ты можешь найти 
Информацию о подобных мероприятиях можно найти в местных 
газетах или на интернетовских сайтах. 

— Высказывай свое мнение вслух. Когда кто-нибудь скажет что-то 
оскорбительное или недружелюбное, не прикусывай язык — ответь 
обидчику. Если ты займешь определенную активную позицию, ты 
научишься с большим уважением относиться к себе, и может быть, 
тебе удастся хоть немного изменить мир к лучшему. 

— Стань добровольным участником какой-нибудь некоммерческой 
организации. Скажем — той, члены которой доставляют горячую и 
здоровую пищу людям, прикованным к дому, включая пожилых и 
страдающих различного рода заболеваниями. 

Веб-сайт ВолентиэрМэтч — настоящий кладезь всевозможных идей и 
способов, вооружившись которыми можно совершать добрые 
поступки. 

— Подай пример доброты. Для того, чтобы пробудить в своих детях 

вдумчивость и сострадание, приложи 
усилия к тому, чтобы по праздникам всей 
семьей посвящать свободное время 
добровольному труду. К примеру, вы 
можете участвовать в раздаче еды в 
местной бесплатной столовой, или же 
посещать Дом престарелых в праздники. 
Помогая другим людям, члены семьи 
становятся ближе друг к другу. 

2. Будь настоящим Другом. 

Ты наделен способностью заботиться о 
других людях и устанавливать с ними 
душевный и духовный контакт. Реализация 
этой способности обогатит твою собствен-
ную жизнь, привнесет в нее радость и 
дополнительный смысл. Поэтому: 

— Выражай свои чувства. Когда 31-летней 
Джен, жительнице Плимута, штат 
Массачусетс, пришлось съехать с квартиры, 
которую она долгое время снимала вместе 
со своей подругой, Джен попыталась 
смягчить удар, написав «Играй это» на 
листочке бумаги, и, спрятав записку в плеер 
подруги, настроила его на песню Джеймса 
Тейлора «У тебя есть друг». 

«Я не всегда могу выразить свои мысли и 
чувства словами, — признается Джен, — 
поэтому нахожу другие способы передать 
эмоции». 

Подбери несколько любимых песен и 
запиши их на кассету или диск для своего 
друга — просто так. 

— Возроди дружбу своего детства. Пошли 
своим забытым друзьям письма, полные 
воспоминаний о том, как вам было весело 
вместе. Несколько минут, потраченных на 
это письмо, заставят твоего старого друга 
почувствовать, что о нем помнят, что его 
любят. 

— Установи праздник друж-
бы. Влюбленные и женатые пары отмечают 
дату своего знакомства и свадьбы. Однако 
когда дело доходит до друзей, которые 
поддерживают нас и помогают нам в дни 
испытаний, оказывается, что своего особого 
праздника у них нет. Стань инициатором 
такого праздника. Вместе с друзьями 
выберите день, в который вы ежегодно 
будете встречаться компанией — чтобы 
посмотреть любимый фильм или слайды, 
вместе пообедать, всласть наговориться, 
выстроить планы на будущее и получить 
удовольствие от воспоминаний о былом. 

— Будь в нужное время в нужном 

http://www.volunteermatch.org/
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месте. Позаботься о том, чтобы твои друзья 
знали, что в трудную минуту ты всегда 
окажешься рядом. 

Когда 56-летней Шелли, жительнице Рай 
Брук, штат Нью-Йорк, внезапно позвонила 
приятельница и попросила отвезти ее в 
ближайшую больницу, Шелли тут же 
примчалась и оставалась в приемной все 
время, пока ее подруга проходила 
серьезную процедуру. 

Если у твоего друга серьезные проблемы со 
здоровьем, ты должен пойти вместе с ним 
на прием к врачу, и задать те вопросы, 
которые он сам стесняется задать. 

3. Будь Воспитателем. 

Ты можешь стать примером для другого 
человека, делясь своими умениями и 
жизненным опытом — чтобы направлять, 
поддерживать и воодушевлять окружаю-
щих. 

Подойди к данной проблеме, проявляя 
изобретательность. Предлагаем, к примеру, 
такие варианты: 

— Твори. 26-летняя Джолин, жительница 
Таоса (штат Нью-Мексико) решила помочь 
своей общине «справиться с трудными» 
подростками. Она пригласила доброволь-
цев, чтобы раскрасить цветными красками 
уродливую пустую стену. 

«Подобная акция, — говорит Джолин, — 
предоставляет ребятам возможность 
заняться чем-то конструктивным и дает им 
шанс оказать влияние на окружающих, что 
повышает их самооценку». 

— Организуй «девичник» для своей 
племянницы и ее подружек. Возьмите 
напрокат кассету с видеофильмом, который 
должен им понравиться. И организуйте 
обсуждение темы — «почему так 
замечательно быть девочкой». Поговорите 
с ними об их мечтах и надеждах. 

— Раздели с другими свое хобби или 
увлечение. С тех пор, как ты в последний 
раз играл на старой пыльной гитаре, или же 
вытаскивал из-под кровати гончарный круг, 
прошло много лет. Почему бы тебе не 
разжечь огонек твоего увлечения заново, 
вдохновляя своим отношением к 
любимому делу окружающих? 

Организуй послеобеденные занятия в 
местной школе и возглавь кружок, 
связанный с твоим хобби. 

— Стань старшим братом (сестрой). Возьми под свою опеку юношу 
(или девушку, если ты — женщина). И занимайся со своим подопеч-
ным (подопечной) Торой. Учитывая его (ее) уровень знаний, обсуждай 
с ним (с ней) недельные главы и еврейские законы. 

4. Не бойся рисковать. 

У тебя есть силы и возможность для того, чтобы достичь новых высот и 
претворить в жизнь свои мечты и желания, преодолев все препятствия. 

Для того, чтобы это стало реальностью: 

— Исследуй новое. Ты всегда мечтал поездить по стране. Скорее 
всего, ты не одинок в своих стремлениях. Собери хорошую компанию 
(или вступи в клуб путешественников, если таковой есть в твоем 
городе), приготовь все необходимое и отправляйся повидать белый 
свет. 

— Будь честным. Если у тебя есть друг или родственник, который 
расстраивает тебя или же критикует твои идеи, встряхнись и ответь 
ему. Объясни, что он причиняет тебе боль, и позволь ему защитить 
свою точку зрения. Если ты решишься открыто высказать свое мнение, 
у тебя появится шанс избавиться от неприятных ощущений и 
недопонимания и укрепить взаимоотношения с окружающими. 

— Создай собственный праздник. Ты, несомненно, отмечаешь все 
наши праздники. Тогда почему бы тебе не праздновать события, 
которые не имеют такого широкого признания, однако чрезвычайно 
важны лично для тебя? На «День Земли» пригласи друзей и соседей на 
экологически чистый ужин, и предложи всем заняться составлением 
картин и композиций из ненужных, отслуживших свой срок вещей. Или 
же возьми на себя организацию небольшого представления с участием 
музыкантов и актеров в местном кафе. Люди могут подумать, что ты 
несколько эксцентричен. Однако велика вероятность того, что они 
получат настоящее удовольствие от этого совершенно нового 
развлечения.  
— Приклей плакат. Что возмущает тебя и вызывает бурную реакцию? 
Ты хочешь во что бы то ни стало остановить уничтожение леса? Тебя 
беспокоит вымирание цапель? Быть может, ты тревожишься о том, 
чтобы здоровье всех детей было застраховано? В таком случае заяви 
об этом на весь мир! Выскажи свое мнение, приклеив плакат на заднее 
стекло или бампер своей машины. (Если ты не можешь найти готовый 
стикер, отражающий твои мысли, создай собственный плакат с 
помощью сайта www.makestickers.com). 

5. Будь Новатором. 

У тебя есть все возможности для того, чтобы маршировать под звук 
собственного барабана — открывать новые пути и принимать 
решения, которыми потом смогут воспользоваться и другие люди. 

Поэтому, не жди, что кто-то позовет тебя и — действуй: 

— Займись новым видом спорта. Выбери тот вид спорта, который 
тебе больше нравится, и докажи себе и другим, что человек может все 
— если проявит достаточно решимости и упорства. 

—Не бойся разрушать преграды. В каждом квартале найдется 
несколько семей, находящихся как бы вне «внутреннего круга» 
общения соседей — либо из-за того, что они переехали в этот район 
недавно, либо из-за каких-то особенностей характера. Сделай первый 
шаг — пригласи такую семью на трапезу. Завести знакомство и дружбу 

http://www.makestickers.com/
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с новыми людьми всегда приятно. Кроме того, ты сможешь открыть 
для себя много нового и интересного. 

Создай общественный сад. Переделай заброшенный участок земли в 
уютный садик, где смогут резвиться местные детишки. Постарайся 
привлечь к устройству сквера садоводов. 

Дай волю своей творческой фантазии. Каждому человека есть что 
рассказать другим. Еженедельно выделяй часть своего времени на 
то, чтобы написать заметку в местную газету, нарисовать что-нибудь, 
чтобы зафиксировать свои мысли и запечатлеть картины, витающие в 
твоем воображении. Ты подашь прекрасный пример членам своей 
семьи и своим друзьям, разрешив себе радоваться своей собствен-
ной уникальности… 

Материал сайта компании Майкрософт и телекомпании Эн-Би-
Си 

Перевод с английского 

Здоровый образ жизни по торе 

С 
 возникновением эпидемии COVID-19 многие люди 
обращаются к семейным врачам, которые когут назначить 
вместе с обычными анализами сдать кровь на D-димер. Что 
это за показатель и для чего его назначают? Это показатель, 

который используется последние 25 лет у пациентов с подозрением 
на венозне тромбоэмболии. D-димер - это маркер образования 
фибринового сгустка и его растворения. В результате этих процессов 
в крови человека появляются фрагменты этого тромба. В норме у 
здорового человека обнаруживаются небольшие количества D-
димера в силу того, что примерно 2-3% нормально производимого 
фибриногена проходит бесперебойного физиологический (тоесть 
нормальный) цикл (образования и растворения фибрина). D-димеры 
– это конечные продукты разложения фибрина, образующиеся под 
действием плазмина. Нормальная плазма не содержит D-димеров в 
измеряемом количестве. Анализ отражает как активность тромбина, 
так и плазмина. 

Показания:  

Анализ по определию D-димеров используется для определения 
наличия внутрисосудистого свертывания. Главная область использо-
вания – это исключения тромбоза глубоких вен – если результат 
отрицательный, то с очень большой вероятностью у пациента нет 
тромбоза глубоких вен. Положительный результат не является 
специфичным по отношению к тромбозу, необходимы еще 
подтверждающие исследования. 

Метод анализа: Турбидиметрия 

Интерпретация результата: 

Повышенные значения: 

Тромбоз глубоких вен 

Тромбоэмболия легочной артерии  

Хирургические процедуры 

Травмы 

Ожоги, Злокачественные опухоли 

Диссеминированная внутрисосудистая 
коагуляция (ДВК) 

Примарный фибринолиз,Тромболитическая 
терапия 

Артериальный тромбоэмболизм 

Беременность 

Ради чего его назначают при COVID-19? 

С марта 2020г. когда пандемия коронавиру-
са начала набирать темпы, врачи стали 
отмечать, что до 16% пациентов, которые 
серьёзно больны коронавирус демонстри-
руют признаки опасных тромбозов. 
Коронавирус меняет свойства крови, делая 
её более густой, что в свою очередь может 
привести к формированию тромбов. И здесь 
может быть полезным D-димер. У людей с 
венозной тромбоэмболией распад 
кровяных сгустков, перекрывающих сосуды, 
приводит примерно к 8-разовому 
повышению уровня D-димера в плазме, 
который в дальнейшем впоследствии 
должен снижаться на фоне специальной 
терапии. Уровень D-димера при анализе с 
помощью высокочувствительного теста 
повышенный почти у всех пациентов с 
острым венозным тробозом, поэтому у 
пациентов с нормальным его уровнем 
наличие тромбозов маловероятно. 

Но D-димер - не специфический показатель 
венозной тромбоэмболии, его повышение 
наблюдается при многих других состояниях, 
сопровождающихся активацией свертыва-
ния на растворения тромбов, вот некоторые 
из них: инфекция, воспаление (например 
кишечник), рак, хирургические операции, 
травма, ожоги, острый респираторный 
дистресс-синдром (один из видов 
дыхательной недостаточности), печеночная 
или почечная недостаточность, беремен-
ность, пожилой возраст, сердечная 
недостаточность, наличие фибрилляции 
предсердий, сердечной недостаточности, 
инсульт, острое расслоение аорты, 
заболевания периферических артерий, и 
тому подобное. Вот такой «небольшой» 
перечень. Поэтому D-димер никогда не 
следует использовать как единственный 
метод исключения тромбозов и любой 
результат теста надо оценивать в совокуп-
ности с клиническими особенностями 
конкретного человека. 

Доктор Елена Демидова 

Одесса, Украина 
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Женская Рубрика 

К 
аждый из нас имеет божествен-
ную душу, которая по структуре 
своей подобна структуре высших 
миров, с одной стороны, а с 

другой – она проходит через все эти миры и 
так же, как и миры, имеет непосредствен-
ную связь со Всевышним.  

Каждая душа имеет в своем потенциале все 
свойства Творца, ведь мы созданы по 
подобию. Какие-то из них Всевышний дает 
нам в подарок, какие-то мы можем 
раскрыть в течении нашей жизни, какие-то 
так и остаются в потенциале нераскрытыми.  

Очень часто какие-то свойства раскрывают-
ся настолько, что представляют собой 
сущность человека и доминируют над 
всеми остальными.  

Так было и с Йосефом. Его основным 
свойством или качеством была основатель-
ность, возможность объединить в себе 
результаты работы других свойств, 
возможно принадлежащих разным людям, 
и довести до состояния правильной 
реализации, угодной Творцу.  

Душа Йосефа имела очень высокие корни. 
Ведь он был сыном Яакова и Рахэль.  

Они, в свою очередь, в небесной проекции 
олицетворяли работу нашего народа по 
исправлению мира, работу, основанную на 
стремлении к Творцу и объединению с ним. 
Наверно, поэтому, он обладал пониманием 
сути и работы его самого и его братьев по 
исправлению мира. Может быть и поэтому 
его братья не понимали его.  

То, что он мог увидеть благодаря высоте 
своей души, было совершенно непонятным 
братьям. Йосеф, по воле Творца, попадает 
Египет.  

А что же с его отцом? С его братьями?  

Что с их общим предназначением? Как 
сыновья Яакова смогут стать родоначальни-
ками еврейского народа, если не хватает 
одного звена? Йосеф был праведным 
человеком.  

Когда праведный человек покидает какое-
то место, это место заполняет недостаток, в 
духовном появляется крик к Создателю, 
чтобы восполнить недостающий свет души. 
А так как свойство души Йосефа было всё 
объединить, то и среди братьев теперь 

господствовала разрозненность. Не было никакой возможности 
реализовать те задачи по исправлению мира, которых ждал от них 
Творец.  

Даже Яаков не понимал, как без Йосефа может быть выполнено 
предназначение его семьи.  

Но, а что же с Йосефом в Египте?  

Египет - это эпицентр или корень зла.  

Как такая светлая и высокая душа Йосефа смогла выстоять в нём? 
Только устремляя каждое мгновение жизни к Творцу.  

«Тёмная» сторона мира заинтересована получить каким-либо образом 
свет Творца. Ведь Он дает силы и ей. Но очень сильного света она 
боится. Она может питаться светом Творца, но понемногу. В основном, 
за счёт наших ошибок, нашего отхода от Торы, от Творца.  

Йосеф был праведным человеком. Поэтому силы зла, казалось, не 
могли навредить ему.  

Йосеф в Египте – это различные модели отношений между будущим 
еврейским народом и Творцом, будущим еврейским народом и 
«тёмной» стороной мира.  

Когда первый человек Адам ошибся, рассыпалась его божественная 
душа, оставив в «осколках» память о возможном единстве.  

Наши праотцы Аврам, Ицхак и Яков были цельными и праведными. 
Они были основой нашего народа.  

Сыновья Яакова должны были реализовать в действии качества 
праотцов. Они все представляли собой объединённую душу будущего 
народа. 

Но они должны были научиться преодолевать разного вида трудности. 
Продажа Йосефа, как и с первым человеком, разбила эту объединён-
ную душу на осколки. И как для Адама материальный мир на все 
поколения стал местом починки, так для семьи Йосефа и нашего 
народа местом починки стал Египет.  

И это тоже на все поколения. Ведь он прародитель злого начала, 
«тёмной» стороны мира. Пребывание Йосефа в темнице тоже 
отражает отношение нашего народа с Творцом.  

Ведь даже когда, казалось бы, нет надежды на избавление, вера в 
Творца вселяет эту надежду.  

Йосеф с самого «низа», с египетской темницы, поднимается почти до 
самого «верха», становится на ступеньку ниже фараона.  

Так злое начало выше доброго, ведь необходимо усилие, чтобы его 
преодолеть. Будучи управителем в Египте и распределителем пищи, 
он в «тёмной» стороне мира вновь реализовал свое качество - 
основательность, когда действия всего египетского государства 
проходят через него для того, чтобы в будущем дать свои плоды.  

Дела праведника способствуют увеличению света на Небе. За счет 
этого света должна была восстановиться общая душа семьи Яакова, 
общая душа будущего Израиля.  

И хотя по пришествии братьев в Египет Йосеф демонстрирует строгость 
по отношению к ним, это лишь для того, чтобы будущее объединение 
было более крепким, более эмоциональным. Если братья в своем 
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разрозненном состоянии на территории «тёмной» стороны мира 
смогут стать единым целым и породить наш народ, это значит, что 
при любых обстоятельствах, и даже при самой большой разрозненно-
сти, мы все сможем вновь стать единым народом с единым сердцем, 
ведь Всевышний не оставит нас никогда.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Музыка, греки и выход из рабства.  

К 
ак ни странно, но именно на примере искусств, будь то 
музыка или изобразительное искусство, можно отчетливо 
увидеть трансформацию нашего сознания и состояние души 
(как общества в целом, так и каждого отдельного индивиду-
ума). Сегодня мы поговорим о музыке.  

Вначале давайте немного заглянем вглубь истории и посмотрим на 
истоки всего происходящего сегодня.  

Разумеется, все начинается с Торы. Именно она и является первым 
проявлением звуков, на которых выстроился мир.  

Слова Торы сложены из букв, а любое слово, произнесенное вслух, 
меняет свое значение в зависимости от интонации. Интонация -это 
мелодия звука. Его самая высокая и внутренняя часть. Обозначается 
особыми значками сверху, снизу или посередине буквы. На иврите- 
Таамим.  

Поскольку буквы произносятся голосом, а в иврите (языке, на 
котором написана Тора) есть только согласные буквы, то связываются 
они с помощью никудот (точки). Символически никудот пишутся как 
точка или вав сверху, снизу или посередине буквы вав. Именно вав, 
так как эта буква - вертикальная палочка- символизирует собой 
соединение (например, общая стена для 2-х комнат). Никудот дают 
буквам направление и более внешний смысл. О них мы поговорим 
позже.  

Тагим- коронки над буквами. Они показывают стремление буквы 
наполниться светом Всевышнего. Написано, что все существующее 
стремится получить свет Всевышнего.  

Что такое тагим можно легко понять на примере танца. Когда человек 
сильно радуется, то порой, особенно при наличии походящей 
музыки, начинает танцевать. Подпрыгивания в таком радостном 
танце показывают, что душа стремится получить свет Всевышнего, 
тянется к нему. А поскольку тело материально, то тянет вниз. И тогда 
человек опять приземляется на землю. Это и есть тагим.  

А буквы (отиет) - символизируют тело, сосуд для принятия света 
Всевышнего. 

Для того, чтобы понять связь между Торой и музыкой нам понадобит-
ся сделать 2 небольших отступления.  

1. Из-за греха первого человека, его душа была сжата, и он из 
состояния "ган эден"- рай, попал в наш мир. Душа его при этом, от 

сильного сжатия, раскололась на 600 тысяч 
осколков, в каждом из которых остались 
искры святости- частицы того гигантского 
света, каким являлась его душа.  

Задача, поставленная сегодня перед 
евреями - поднимать эти искры ко 
Всевышнему, тем самым восстанавливая в 
духовных мирах цельность души Адама (то 
есть объединение душ всего еврейского 
народа в единую громадную душу). эти 
искры есть во всем, что существует в мире. 
И музыка - не исключение.  

2. Как написано в Торе Ноах, спасшийся 
после потопа, имел 3 детей: Шема, Йефета 
и Хама. Шем считается прародителем 
евреев, Йефет- прародитель греков, а Хам - 
всех негритянских народов. О них сказано - 
рабами рабов будете.  

Итак...  

Когда был храм, Левиты, стоя на ступенях 
храма, играли на музыкальных инструмен-
тах, и под влиянием этой музыки, души 
евреев всего Израиля поднимались вверх 
на 15 духовных ступеней. Это было 
настоящее поднятие искр святости- 
еврейских душ.  

Первое серьезное преломление музыка 
прошла во времена завоевания Израиля 
греками. Они старались всеми силами 
навязать нам свое мировоззрение и 
идеологию ввезти чуждые нам традиции. 
Музыка, которую внесли с собой греки, в 
духовном плане сильно отличалась от 
музыки Торы. Она была направлена на 
материальное, на греческих богов, на что 
угодно, только не на Единого Творца мира.  

Греческая музыка стала так популярна в тот 
период времени, что ее напевали все. Она 
звучала повсюду. Мы помним рассказ об 
Элише бен Авуе, получившем прозвище 
Ахер (другой), когда одной из причин его 
отхода от Торы была именно греческая 
музыка, которую он напевал даже во время 
занятий Торы. Принятие чуждых мелодий 
повлияло на душу таким образом, что он, 
великий Элиша бен Авуя, один из четырех 
вошедших в Пардес, тот, чье имя звучит в 
Пасхальной агаде, не смог устоять, его душа 
была сломана и восстановить ее ему не 
удалось, несмотря на все старания его 
ученика, раби Мэира.  

Что же означает поднятие искр святости из 
музыки к Творцу?  

Один из никудот находится на уровне 
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сердца и называется Холем. Символически 
изображается как буква вав с точкой над 
ним. То есть как вертикально стоящий 
человек. Холем - от слова халом-(мечта), а 
мечта — еврея- это маяк над его головой, 
постоянно показывающий направление. 
Настоящая мечта еврея- служить Всевышне-
му, поднимая искры святости в духовные 
миры, то есть стремление вверх. Никуд 
Холем читается как буква О.  

Завоевание римлянами также внесло свои 
изменения. Уже примерно через 500 лет 
после разрушения храма, в служении 
христианским богам были использованы 
песнопения, основанные на внутреннем 
поднятие голоса вверх. Из них произошло 
традиционное классическое итальянское 
оперное пение.  

Оно потеряло смысл стремления к Творцу и 
вообще какой бы то ни было духовный 
смысл. Но осталась пение, как наука. И 
традиционно, в оперном пении все гласные 
произносятся на "О", так как именно эта 
буква поднимает звук вверх, как никуд 
Холем.  

Со временем каждая эпоха вносила в 
музыку свои изменения, хотя классика все 
же оставалась классикой.  

Пока не пришло время черно- белых 
фильмов - фильмов Чарли Чаплина. Конец 
18- го века.  

Темы для музыки к фильмам Чарли 
Чаплина были взяты у выходцев из Африки- 
потомков Хама, к тому времени уже 
освобожденных из рабства. Эта музыка 
резко отличалась от классической. Если в 
классическом произведении нельзя 
поменять ни ноты, то в этой музыке главное 
- сохранить тему, а импровизация может 
быть какой угодно, по желанию исполните-
ля.  Но не это было главное. Со временем 
музыка ее прошла через порождения рок-н
-рола, °°`♧джаза, а потом и совсем 
бессмысленной попсы. Звучание этой 
музыки, уже не возвышает душу, а скорее 
наоборот. Голос, передающий звук начал 
стремиться вниз.  

Пение "вверх", на букву "О" осталось 
только в Итальянском традиционном 
классическом пении. А современное пение, 
как правило - это направление голоса вниз. 
Символ этого- хирик- левая сторона, 
символизирующая духовную пустоту, 
отсутствие целей и смысла жизни. 

Символизируется буквой "вав" с точкой снизу.  

Пишется "  пустая жизнь или жизнь впустую. Это такая -חיריק"-חי ריק 
жизнь, когда подходишь к своим 120 годам и понимаешь, что жизнь 
прожил, а настоящего не сделал ничего. Освобожденные от рабства 
"Рабы рабов», внесли рабскую идеологию в массы. Сегодня совсем не 
нужно быть рабом в физическом плане. Зависимость от материальных 
ценностей, отношений с людьми, общественного мнения, моды- это и 
есть то самое рабство, в которое себя вогнало человечество.  

Ну а как же мы, евреи? Как мы можем этому рабству противостоять?  

Наверно главное в сегодняшнем положении- вспомнить о том, кто мы 
и для чего созданы. Вспомнить, что выход из Египта - это выход из 
рабства. И выходили мы только с одной целью- служить Всевышнему. 
Служить как рабы, но Ему, Всевышнему, а не человеку. Ему, а не 
золоту, почету, моде... Служить так, как служили Левиты в Храме, 
поднимая весь народ на невероятный уровень духовности. И если мы 
об этом вспомним, то весь мир засияет иными красками. И жизнь 
наполнится настоящим смыслом Служения Творцу. 

Автор теста Тамар Антопольская  

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Пончики (суфганиёт) без дрожжей, на кефире.  

И нгредиенты: 

Мука 300 г 

Йогурт 150 гр 

Масло растительное 20-30 г 

Одно яйцо 

Сахар 3 столовых ложки 

Соль 1/4 чайной ложки 

Сода половина чайной ложки 

Разрыхлитель чайная ложка 

Немного ванильного экстракта 

Цедра половинки апельсина  

П риготовление: 

Метод: все ингр перемешать и замесить тесто. Оставить отдыхать 
на 15 мин. Раскатать толщиной в 1 см, стаканом выдавить кружочки. 

Середину выдавить крышечкой от бутылки.  

Жарить на 170-190 ° или просто на среднем огне по две минуты с 
каждой стороны.  

А фрейлехн Хануке! Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Клеветать на мертвых 

К 
атегорически запрещено говорить дурное о покойниках. 
Если покойный был знатоком Торы, грех еще тяжелей. 

"Всю жизнь он обманывал людей, наконец-то, этому 
пришел конец", - сказал Цимесс жене, вернувшись с 

похорон Ташевского. Такое высказывание, безусловно, содер-
жит лашон-ара, и Цимесс не имеет права так говорить. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Ханука и устная Тора 

С 
егодня мы поговорим о Хануке, а также о других вопросах, 
которые связанных с Ханукой и с нашей недельной главой. 
Все мы знаем историю Хануки. Обычно рассказывается, что 
был жестокий греческий правитель по имени Антиохус. Под 

его властью находилась земля Израиля, и он огнём и мечом 
насаждал культуру эллинистов. Также он ввёл весьма суровые 
законы, которые называются «гзерот» -ограничительные постановле-
ния, вплоть до физического уничтожения тех, кто не поклонялся 
идолам. Ситуация была очень похожей на 30-ые годы 20-го века. 
Солдаты ходили из одной еврейской деревни в другую и заставляли 
приносить свиней на алтаре, а тех, кто этого не выполнял, могли 
убить. Женщин казнили за то, что они делали детям обрезание, и 
совершено варварским образом убивали детей, которым сделали 
обрезание. Греки вешали мертвого ребёнка на шею матери, а потом 
убивали её. Экономически евреев тоже угнетали, существовал 40% 
налог. Это считалось совершенно рабской кабалой, ведь налог был 
непосильным. В наше время тоже бывают 40% налоги, но в то время 
общество жило только за счёт сельскохозяйственной продукции. 
Когда у евреев забирали почти половину урожая, да ещё и преследо-
вали их, евреи в Эрец Исраэль не могли нормально жить и развивать-
ся.  

В то время жил коэн а-гадоль Матитьягу, (Хашмоней), он поднял 
восстание, и к нему присоединились другие евреи. Малочисленные 
воевали против многочисленных. Евреи победили, пришли и 
очистили Храм, в котором произошло ханукальное чудо с маслом. 
Менора с маслом, которая должна была гореть один день, горела 
восемь дней. Это то, что передаётся в нашей традиции из поколения 
в поколение, и мы с большим уважением относимся к этому. Другой 
вопрос, что можно посмотреть на это в историческом и политическом 
ракурсе, но под другим углом. Что же на самом деле происходило? 

Существует несколько проблем с Ханукой. Обычно можно привести 
порядка ста ответов на то, каким было чудо в первый день. Есть и 
другие вопросы, связанные с Ханукой. Например, почему не 
записывали в той форме, в которой мы ожидали бы, чтобы это 
записывалось. Кстати существует книга Маккавеев, которая в 
еврейских источниках не считается частью ТаНаХа. Есть и нееврей-
ские издания, которые включают в себя то, что не евреи называют 
Библией. Мы не считаем это частью ТаНаХа, и, видимо, на это есть 
причины. Одна из причин - это то, что пророчества уже закончились, 
и поэтому то, что было записано без пророчества, не могло являться 

частью ТаНаХа.  

После разрушения Первого Храма 
произошло чудо Пурима и чудо Хануки. У 
нас есть «Мегилат Эстер», которая является 
частью ТаНаХа. Мордехай был пророком, и 
были ещё и другие пророки, поэтому это 
пророческая книга. Кроме этого, законы 
Пурима довольно детально обсуждаются в 
трактате «Мегилат», а вот трактата Хануки 
нет. Почему же существует трактат Мегила, 
а трактата Хануки нет? Отвечая на этот 
вопрос, мы будем обращаться к книге рава 
Меламеда «Пниней Галаха» - «Жемчужины 
Ѓалахи». С помощью этой книги, Гемары и 
некоторых других источников, например, 
уроков рава Формана, мы попытаемся 
нарисовать картину Хануки и объяснить, 
почему это так релевантно в наши дни.  

Во-первых, почему это такое важное чудо? 
Что случилось на Хануку? Можно ответить: 
«Случилось надъестественное чудо. Масло 
должно было гореть один день, а горело 
восемь дней». Это правильно, но в нашей 
истории были и другие надъестественные 
чудеса. За евреями всё время следовал 
колодец, выпадал ман, солнце останавлива-
лось при захвате Эрец Исраэль, Иордан 
отступал, стены Иерихона падали и 
происходило много чудес. Эти чудеса 
намного более впечатляющие, чем чудо 
горшочка с маслом. Более того, в Храме 
постоянно происходило похожее чудо. В 
синагоге над Арон а-Кодеш обычно вешают 
«НЕР ТАМИД», электрическую лампочку. 
Почему? На самом деле раньше ставили 
свечу, а сейчас, когда появилось электриче-
ство, просто из-за соображения безопасно-
сти используют лампочку. В Меноре, 
Семисвечнике, было семь горшочков с 
маслом, и западный горшочек с маслом 
горел семь дней. Даже не семь дней, он 
горел постоянно, горел надъестественным 
образом. И это был «НЕР ТАМИД». В память 
об этом мы вешаем лампаду перед Арон а-
Кодеш. Получается, что похожее чудо 
обычно происходило в Храме и продолжа-
лось долгое время.  

В Гемаре говорится, что когда евреи начали 
входить в греческую культуру и отходить от 
Торы, это чудо прекратилось. После Хануки 
оно возобновилось, но стало воспринимать-
ся как новое чудо. Поэтому возникает 
вопрос: «Почему именно ради этого чуда 
нужно было делать праздник?» А падение 
стен Иерихона, ман, колодец, который 
ходил за евреями, не надо было считать 
отдельным праздником? Как это можно 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   19 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

объяснить? Более того, ханукальное чудо, 
по мнению рава Формана, похоже на 
несгораемую купину, на куст, который 
горел и не сгорал. Как масло горело и не 
сгорало, так и этот кустарник горел и не 
сгорал. Именно это увидел Моше Рабейну.  

Конечно, ханукальное чудо являлось чудом, 
но само по себе оно не было самым 
впечатляющим чудом. Что бы произошло с 
евреями, если бы Всевышний не вывел их 
из Египта? Они бы полностью и безвозврат-
но пропали. Поэтому чудо Исхода очень 
важно, потому что без него не было бы 
сейчас евреев. Что было бы с евреями, если 
бы Всевышний не рассек Красное море? Их 
перебили бы египтяне. Поэтому это чудо 
очень важно, и мы его отмечаем. Что 
произошло бы с евреями, если бы не было 
Пуримского чуда? Их всех бы убили, 
поэтому это было чудо, которое спасло всех 
евреев, и мы его празднуем в Пурим. А что 
было бы с евреями, если бы не было 
ханукального чуда? Всё бы было то же 
самое, но ханукального чуда не было бы. 
Кого победили Маккавеи? В тот момент 
они победили греков, но не было бы чуда, 
и всё продолжалось бы само по себе. Чудо 
горшочка масла не спасло никого, и, если 
бы не произошло этого чуда, кардинально 
бы ничего не изменилось. Маккавеи 
очистили бы Храм, просто не было бы 
ханукального чуда, и всё. Всё прогорело бы 
в один день, а потом они ждали бы нового 
масла или использовали бы нечистое 
масло, что можно было делать по 
еврейскому закону. Ведь когда все 
находится в состоянии нечистоты, можно 
использовать нечистое масло. Поэтому 
ничего страшного бы не произошло.  

Почему же это чудо, которое не особенно 
впечатляет и которое не спасло никого, 
занимает такое центральное место? И 
почему мы его отмечаем? Более того, мы 
подчёркиваем элемент восьми дней. 
Восемь — это всегда над уровнем 
материального.  

Во-первых, рав Меламед считает, что для 
того чтобы понять праздник Ханука, нужно 
начать за 160 лет до ханукальных событий. 
Примерно в это время произошло 
небывалое по тем временам событие. Весь 
цивилизованный мир был захвачен 
Александром Македонским, и в некотором 
смысле возникает совершенно новая 
формация. После исчезновения пророчеств 
люди, особенно евреи, находятся в 

некотором интеллектуальном вакууме. Мы читаем в ТаНаХе, что даже 
не еврейские цари, которые преследовали евреев (Невухадрецар), 
очень серьёзно воспринимали то, что говорили пророки. Конечно, не 
еврейские цари физически могли захватить евреев, но они понимали, 
что евреи необычный народ. И если Всевышний их не оставляет, то не 
важно, насколько больше армия других народов, они не могут их 
захватить. Например, Санхерив уже почти захватил евреев, и вдруг 
началась эпидемия, и его солдаты все умерли. Существовал некий 
пиетет и совершенно другая реальность пророчества. Вдруг пророче-
ства исчезают, и нет прямой связи, которая была бы между Всевыш-
ним и еврейским народом. Евреи находятся в замешательстве, что 
происходит и во время Пурима и продолжается потом. Евреи 
чувствуют себя в некотором смысле совершенно в новой реальности. У 
них возникает вопрос: «Есть ли у них связь со Всевышним, что и они 
должны делать?»  

В это время возникает совершенно новое явление под названием 
«греческая культура». Это, прежде всего, Аристотель, который 
показывает, что человек своим умом, своей собственной рукой, не 
ожидая милости от природы, может познать очень многое, объяснить 
это рациональным путем и использовать в своих целях. Греческая 
культура — это не просто приносить статуям свинью, а философия и 
наука. Все теоремы (вы помните из советской школы) основаны на 
греческой мудрости. Первые описания природы, физика и астрономия 
Аристотеля, потом Птоломея — всё это не просто так. И хотя мы знаем, 
что было много ошибок, например, модель ставила Землю в центр 
мироздания. Многие учёные того времени считали, что Земля плоская, 
но всё же расчёты были верные. Греки строили корабли, рассчитывали 
морские пути и делали очень интересные вещи. Они создали 
совершенно новую систему управления и армию другого типа. Это 
были качественно новые вещи, которые отличались от всего, что до 
этого создавал любой народ.  

Поэтому отец Александра Македонского, который объединил 
греческие княжества под единую власть, мудро вверил своего сына 
воспитанию Аристотеля. Александр сочетал в себе власть и мудрость 
Греции, он был совершенно необычным и, безусловно, талантливым и 
амбициозным человеком. Поэтому греческая армия построена по 
совершенно новому принципу. Это как блицкриг. Немцы пробовали 
применить эту теорию во время Первой мировой войны, но у них не 
получилось. Они её отрабатывали, о ней никто не знал в это время, и 
поэтому их так боялись. Это была совершенно новая армия, новая 
концепция. Сначала никто не знал, как с воевать с греками. У них была 
совершенно новая армия с фалангами и управлением армией, и у них 
был сильный, умный и талантливый лидер. Это была совершенно 
новая культура и новые приоритеты. Поэтому греки фактически 
захватили весь цивилизованный мир, включая всю персидскую 
империю и землю Израиля, которая находилась под персами.  

Первая встреча Александра и Шимона-цадика была довольно мирной. 
Александр сказал ему, что он видел такой образ в видениях, и он 
помогает ему побеждать. И всё, казалось бы, было хорошо, но шли 
годы, и до ханукальных событий евреи находились под властью греков 
примерно 160 лет. Постепенно всё больше и больше евреев начали 
ассимилироваться в греческую культуру. Причём, богатые и влиятель-
ные евреи делали это, как исторически бывало и в другие периоды, 
чаще, чем бедные и необразованные. Перед периодом Антиохуса 
были первосвященники, которые стали настолько эллинизированны-
ми, что они (не греки это сделали, а евреи) построили ипподром 
рядом с Храмом и устраивали там олимпийские соревнования. Эти 
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первосвященники проводили так много времени за таким занятием, 
что иногда пропускали и не очень качественно выполняли свои 
обязанности в Храме. Таким был некий фон накануне ханукальных 
событий. 

Поэтому, по мнению рава Меламеда, приход Антиохуса, был сделан 
Всевышним для того, чтобы встряхнуть еврейский народ и не дать 
ему пассивно ассимилироваться в греческую культуру, как это 
происходило с другими народами. У евреев этот процесс шёл 
медленнее, чем у других народов, но тем не менее греческая 
культура представлялась как некая единая культура для всех 
народов. И в этом смысле это была интернациональная культура с 
совершенно новым подходом. Антиохус установил совершенно 
зверские законы, и Матитьягу поднимает восстание против него. 
Вначале совершенно правдиво рассказывается, как евреи побеждают 
греков, приходят в Храм и происходит ханукальное чудо.  

Почему мы концентрируемся именно на ханукальном чуде, а не на 
победе Маккавеев? Был такой свиток, который назывался «Мегилат 
Таанит». В нём были дополнительные праздники, существовавшие во 
времена Второго Храма и отмечавшие победы Маккавеев, но с 
разрушением Второго Храма мы полностью перестали это отмечать. 
Дело в том, что победа Маккавеев была частичной. После ханукаль-
ного чуда греки собрали большие силы, и Маккавеи не смогли их 
победить. Греки установили контроль над Иерусалимом, и в течение 
25 лет продолжалась очень тяжелая война, в которой были победы у 
тех и у других сторон. Маккавеи и их потомки, в конце концов, 
победили греков, но не полностью военным искусством. Что они 
делали? Они вели партизанскую войну, и, с другой стороны, 
использовали дрязги в лагере греков. У греков в династии Селивки-
дов всегда шла борьба, происходили восстания и борьба за власть. 
Маккавеи очень умно использовали эти разногласия для того, чтобы 
добиваться уступок у греков. В конце концов с евреев сняли эти 
ужасные постановления и громадный налог, и, в итоге, они добились 
того, что мы сейчас называем автономией. У евреев теперь стало 
самоуправление в Эрец Исраэль, но всё равно политически они 
оставались вассалами греков. И хотя у евреев с греками были 
отношения лучше-хуже, но тем не менее это уже было автономное 
еврейское самоуправление.  

Кроме этого произошла большая трагедия, ведь потомки Маккавеев 
сами стали в той или иной степени эллинизированы. Даже внуки и 
потом правнуки Матитьягу были подвержены греческой культуре, и 
часть из них примкнули к тому, что называлось «цдоким». Цдоким — 
это евреи, которые не признавали устную Тору. Рав Меламед 
отмечает, что существовала прямая связь между эллинизаторами и 
теми, кто отрицал устную Тору. Ведь они считали, что можно 
соблюдать письменную Тору как некую такую традицию, которая не 
мешала им сливаться с греческой культурой. А устная Тора не давала 
им этого сделать, и поэтому появились цдоким. В конце концов дом 
Маккавеев погряз в интригах, междоусобной войне и убийствах. В 
Гмаре говорится, что был даже один царь из дома Хашмонеев, 
который так не любил мудрецов Торы, что приказал, когда он умрёт, 
убить их. Его жена не выполнила это завещание, но в конце концов 
все потомки дома Хашмонеев погибли. В Гмаре говорится также, что, 
если кто-то считает, что он потомок Хашмонеев, то он врун или раб. 
Ведь в результате к власти пришли рабы-идумейцы из дома 
Хашмонеев, и, прежде всего, Ирод, и от Маккавеев ничего не 
осталось.  

Почему же Ханука такое важное чудо и 
такой большой праздник? По двум 
причинам. Во-первых, политически, хотя 
Маккавеи не смогли добиться настоящей 
независимости, и их потомки отошли от 
Торы, Маккавеи добились автономии, 
отменили налог и сделали землю Израиля 
безопасной. У них был договор с Грецией, 
установился порядок, и всё-таки была 
еврейская власть. Еврейское население 
земли Израиля стало расти экспоненциаль-
но. Во-вторых, прекратились войны, 
насилие и экономический грабёж. Евреи 
стали заселять землю Израиля и постепенно 
процветать. Увеличилась рождаемость ещё 
и потому, что евреи пошли на смерть ради 
Торы, и Всевышний дал им благословение. 
Кроме того, началась алия и заселение 
земли Израиля. Причём, это происходило 
при достаточно коррумпированном 
правительстве, которое не соответствовало 
законам Торы. Евреи не могли быть царями 
по законам Торы, ведь цари должны были 
быть из дома Иегуды. И, тем не менее, 
Рамбам пишет, что это было великое 
достижение и эти 200 лет правления 
принесли благословение еврейскому 
народу. Евреи заселяли Эрец Исраэль и 
жили на своей земле.  

Теперь мы действительно подошли к 
настоящему значению праздника Ханука. В 
Эрец Исраэль спокойно жили много евреев. 
Они смогли построить много йешив, мест 
изучения Торы, и действительно начала 
развиваться устная Тора. Многие начали 
изучать устную Тору, то, что мы потом 
назовём Мишна. Если вы почитаете Пиркей 
Авот, то увидите, что корни Мишны идут 
именно из этого периода Хашмонеев. Когда 
еврейский народ начал учить и развивать 
устную Тору, это дало ему силы и свет для 
того, чтобы выдержать потом 2000 лет 
изгнания. До сих пор мы существуем как 
евреи во многом благодаря тому, что у нас 
есть устная Тора. И даже если мы были от 
неё оторваны, то мы сохранились как евреи, 
потому что наши предки её изучали. На 
самом деле еврейское образование 
строится на устной Торе, и дети учат Мишну. 
Спрашивается, зачем им нужно учить какие-
то несовременные вещи, например, как 
зажигали субботние свечи 2000 лет тому 
назад? Пусть лучше учат алгебру. Зачем 
надо сейчас учить, как коровы бодаются, 
два человека держатся за какую-то 
рубашку? Но это часть устной Торы, и устная 
Тора позволяет нам участвовать в процессе, 
где есть проявление Всевышнего на уровне, 
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в котором письменная Тора не позволяет. 
Рав Меламед считает, что письменная Тора 
— это как солнце в зените. Да, она всё ясно 
освещает и расставляет по своим местам, а 
устная Тора, как луна и звёзды, которые 
даже в самой кромешной тьме дают 
человеку ориентир. Солнце не может этого 
сделать, и поэтому все группы, которые 
отказывались от устной Торы, исчезли. Уже 
нет цдоким и фактически осталось крайне 
мало караимов.  

Только те, кто следовал устной Торе, 
смогли пережить 2000 лет изгнания.Это 
символизирует свет Хануки. Ханука — это 
свет и сила устной Торы, поэтому, может 
быть, она и не записывалась. Нет трактата о 
Хануке, и в этом величие чуда Хануки. Оно 
не в том, что само по себе это техническое 
чудо было сравнимо с рассечением моря, с 
падением стен Иерихо или со всеми 
другими чудесами, описанными в ТаНаХе. 
Величие ханукального чуда в том, что оно 
произошло после того, как закончились 
пророчества и завершился ТаНаХ. Это чудо 
напоминает Луну, которая светит меньше, 
чем солнце, но тем не менее Луна 
незаменима тогда, когда наступает 
кромешная тьма. Именно в этой тьме 
ханукальное чудо ни с чем не сравнимо. 
Приведём ещё несколько примеров.  

В Мидраше говорится, что Греция 
сравнивается с тьмой. Почему тьма — это 
Греция? Потому что свет — это Тора, а 
греки хотели погасить свет Торы многими 
способами, например, переводом 
Священных Писаний на греческий язык. 
Мудрецы считают, что именно поэтому 
тьма спустилась в наш мир. Греция - это 
тьма и прямая противоположность Торе, и в 
этой тьме нужен был свет, который может 
её рассеять и оттолкнуть. И это свет Хануки. 
Маккавеи хотели сделать больше того, что 
требовалось, ведь они могли зажечь свечи 
и нечистым маслом. Они хотели прийти ко 
Всевышнему, хотели сделать больше, чем 
от них требовалось. В этом на самом деле и 
заключается настоящий подтекст чуда. 
Произошло чудо с горшочком масла, хотя 
оно было похоже на «нер тамид» -
неугасимый светильник». Во тьме это было 
совершенно необычайное чудо, которое 
позволяет нам существовать. Поэтому по 
традиции бейт Гилель мы всегда добавля-
ем свет. Ведь несмотря на все недостатки и 
проблемы Хашмонеев, это было, как 
вспышка света в тёмный период. Это чудо 
символизировало свет устной Торы, 

который помог нам выстоять и который до сих пор помогает 
еврейскому народу существовать.  

Это даёт нам весьма необычный урок. Во-первых, даже маленькое 
количество света отталкивает много темноты. Во-вторых, даже когда 
нам кажется, что мир тёмен и враждебен, устная Тора помогает нам 
продолжать жить. Все мы можем изучать устную Тору и быть с ней 
связанными каждый на своём уровне. Вы читаете evrey.com, или 
Пиркей Авот, или учите Мишну, Талмуд, законы Галахи, или более 
глубокие пласты Торы-всё это часть устной Торы. Когда мы присоеди-
няемся к этому, то становимся частью этого чуда и духовного огня. 
Ханукальное чудо так же, как несгораемая купина, символизирует, что 
даже в самые тяжелые времена есть свет над материальным миром, 
который поможет нам преодолеть темноту, умножить цвет и 
выполнить нашу миссию.  

Хотелось бы закончить одним наблюдением. Наверное, вы знакомы с 
песней «Моя твердыня»), которую поют после зажигания свечей. 
Обратите внимание, одно из слов, которое там выделяется, — это 
слово «кец». «Кец» — это конец или край. «Кец Бавел Зерубавел» - 
«Закончилось Вавилонское изгнание и пришёл Зерубавель». Мы 
верим, что в каждой тьме есть ограничение, есть «кец». Это очень 
важная концепция, которая всегда помогала евреям продолжать жить 
и оставаться евреями. Даже в самые тёмные периоды есть «кец» и 
конец темноты. В нашей недельной главе «Микец» повторяется слово 
«кец»: «Ве-иxье ми-кэц шнатайм ямим...» - «И было по прошествии 
двух лет». Но можно было бы сказать «шнатайм» - «И было два года». 
Почему сказано «ми-кэц», и почему сказано «ямим»? «Ми-кец» — это 
конец, край, «ямим» — дни. Рав Гросман считает, что «ми-кец» связан 
с «пасуком» в книге «Иова», который говорит о крае тьмы. Мы знаем, 
что продажа Иосифа символизировала галут, изгнание или сокрытие 
лица Всевышнего. У Иосифа была такая сильная вера во Всевышнего 
(или такой сильный «битахон»), он так полагался на Всевышнего, что 
эти годы прошли для него, как два дня. У Иосифа не было никакого 
сомнения, что у всего есть конец. Тора подчёркивает, что у каждой 
тьмы, как это произошло с Иосифом, у каждого галута и изгнания есть 
существует предел. И когда этот «кец» заканчивается, то события 
развиваются очень быстро. Как сказано:«Быстро, быстро его 
вытащили». Помните, евреев надо было выводить из Египта момен-
тально, и их вывели бегом. Когда приходит конец, всё происходит 
моментально. В Мидраше говорится, что, когда наступило время 
свободы для Иосифа, а это было в Рош а-Шана, его сейчас же 
вытащили из ямы, одели, обули и привели к фараону. И он моменталь-
но стал вторым по силе человеком в Египте.  

В наши дни мы тоже видим, что есть потенциал быстрых изменений. 
Мы пережили, например, развал СССР и многие другие вещи. Когда 
приходит время, то реальность меняется очень быстро. Вера в то, что у 
тьмы есть предел, позволяет нам с оптимизмом смотреть в будущее. 
Этот свет питает нас и помогает исправлять мир. В этом заключается 
сила Хануки, поэтому Ханука связана с числом восемь, которое выше 
природы. Если посмотреть вокруг, то не видно, что в природе есть 
«кец», то есть конец тьмы. Это идея находится над природой, и в этом 
состоит идея Хануки, которая доносит до нас свет. Давайте радоваться, 
что мы получим этот свет и будем приносить его в наш мир. У тьмы, 
которая окружает нас, есть предел, и эта граница не так далека от нас. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  
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Анализ новостей 

С протянутой рукой 

(1.12-21) Вчера поступило сразу несколько сообщений об атаках 
арабских камнеметателей на израильские автобусы.  

В частности, на шоссе номер 25, в районе Димоны, местные арабы-
бедуины атаковали следовавший в Эйлат автобус транспортной 
кампании "Эгед" с туристами.  

По оценкам полиции, "нападение было совершено на почве расовой 
ненависти". 

В результате каменной атаки, в автобусе, в котором был полный 
салон пассажиров, оказалось выбито большинство стекол. Лишь 
чудом никто не пострадал. 

В тот же день поступили сообщения о еще нескольких каменных 
атаках в районе Негева, когда бедуины нападали на израильские 
автобусы. 

«Бедуины все чаще забрасывают камнями наши 
автобусы, — комментируют происходящее в 

компании "Эгед". — За последнее время зафиксированы десятки 
таких инцидентов на националистической 
почве. [Это делают] те, кто считает наши 
автобусы символом государства Израиль. 
Это позорное явление, к сожалению, 
становится все более распространенным. И 
никто не может поручиться, что очередное 
нападение не закончится трагедией». 

Представители профсоюза водителей 
Израиля заявили, что автомобильная 
катастрофа в такой ситуации — лишь 
вопрос времени 

«Иногда только благодаря находчивости 
водителей в таких инцидентах, — подчеркивают они, — удается 
избежать жертв. [Бедуинский] террор против водителей должен 
быть остановлен»... 

Чтобы лучше понять суть происходящего, необходимо описать 
"фон", на котором происходят эти события. 

Бедуины и друзы составляют две крупнейшие арабские 
"субэтнические" общины в Израиле. При этом представители этих 
общин проявляют готовность служить в армии и поступать на 
работу в полицию (см. на сайте материал "Родственники не 
захотели позориться" — 28.01.09).  

В армии существует даже бедуинский пограничный "батальон 
следопытов".  

Множество друзов и бедуинов служат в полиции и в МАГАВ 
(пограничной полиции). 

Мотивы их действий, как правило, весьма далеки от патриотиче-
ских, и сводятся к получению достаточно приличных зарплат и 
многочисленных социальных льгот уже после окончания армейской 
и полицейской службы.  

Однако и такие, сугубо утилитарные мотивы, в последние годы 

являются все меньшим "оправданием" в 
глазах израильской арабской общины. 
Дело доходит до бойкота бедуинских и 
друзских женихов, "сотрудничающих с 
сионистами", и поиска ими (и последую-
щая покупка) невест вне Израиля и в 
Палестинской автономии.  

Яркая "особенность" бедуинской общины 
— противозаконная (но никем не 
преследуемая в Израиле) практика 
обзаведения несколькими женами, 
которые проходят стандартные этапы 
"семейной жизни", включающие 
фиктивный развод и получение очередной 
женой льгот и пособий в качестве "матери-
одиночки". Обзаведясь таким гаремом из 
"матерей-одиночек" и множеством детей, 
глава семьи получает от государства 
(которое, когда дело касается арабской 
общины, даже не пытается пресечь явное 
мошенничество) десятки тысяч шекелей, и 
может уже нигде не работать.  

Огромные деньги, мошеннически 
получаемые таким образом, 
арабы вкладывают в незаконное 
строительство, процветающее 
сегодня практически во всех 
местах, где концентрируются 
представители арабской общины, 
прежде всего — в Негеве и 
Галилее.  

Где уже много лет идет процесс 
ползучей аннексии и вытеснения 
всеми способами из этих районов 
евреев и представителей 

израильских властей.  

Заниматься этой проблемой нужно было 
всерьез еще много лет назад. Но во 
многом данная проблема, надо сказать, 
была пущена на самотек в период 
правления правого правительства 
Нетаниягу.  

Однако то, что происходит теперь, уже 
нельзя охарактеризовать как "проблему, 
пущенную на самотек". Налицо попытка с 
помощью каменных атак, и других 
способов — утвердить арабский 
"суверенитет" на территориях, захвачен-
ных у Израиля и евреев. 

В свете известных всем 
фактов о накоплении 

израильскими арабами (прежде всего — в 
Негеве и Галилее) огромных подпольных 
арсеналов огнестрельного оружия, 
каменные атаки на израильские автобусы 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=01-09/28.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=01-09/28.htm
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можно считать лишь прелюдией к более 
решительным действиям против израиль-
тян и Израиля.  

Следует особо отметить, что заметное всем 
внезапное и беспрецедентное "ухудшение 
ситуации с безопасностью" в районах 
проживания бедуинов, когда под прицелом 
камнеметателей оказались рейсовые 
автобусы, следующие в Эйлат, "странным 
образом" совпало с беспрецедентными 
мерами правительства по "ублажению" 
арабской и, прежде всего, бедуинской, 
общины.  

Именно в эти дни успешно проходит этапы 
голосования в Кнессете т.н. "Закон об 
электричестве", главное назначение 
которого (что и не скрывают его инициато-
ры) — подключение к электричеству 
незаконно построенных за предыдущие 
годы арабских, бедуинских домов, которые 
в соответствии с законом (и законодатель-
ной практикой, неукоснительно применяе-
мой в Израиле к евреям!) должны быть не 
подключены к электричеству, но, наоборот 
— демонтированы и разрушены.  

Впрочем, надо признать, что бедуины 
прекрасно обходились до сих пор и без 
этого закона — нагло, ни у кого не 
спрашивая разрешения, подключаясь к 
электросетям, по сути, воруя электричество 
(так же, как газ и воду).  

Но сейчас правительство, опирающееся в 
решающей степени на арабскую поддерж-
ку, а также на поддержку ультралевых 
партий, фактически разделяющих 
требования и претензии арабов — 
решило официально одобрить, легализо-
вать такую практику.  

Все это — в дополнение к не имеющим 
аналогов в израильской истории ассигнова-
ниям "на нужды арабского сектора" в 53 
млрд. шек. (один из главных получателей 
которой — бедуинская община) 

Еще примерно 10 млрд. шек. предоставле-
но, в соответствии с коалиционными 
договоренностями, в распоряжение 
представителей арабской исламской 
партии РААМ (см. на сайте матери-
ал "Храмовая гора «в надежных руках»" — 
28.11.21). 

Ответом именно на эти "жесты доброй 
воли" и "протянутую правительством руку 
дружбы и мирного сосуществования" и 
стали каменные атаки против израильских 

автобусов.  

Осознать эту красноречивую последовательность событий очень важно 
для того, чтобы составить представление, как будет развиваться "арабо
-еврейское мирное сосуществование". Особенно — в ситуации, при 
которой страной управляет странная (точнее — позорная и омерзи-
тельная коалиция, заранее готовая на любые компромиссы и уступки 
по всем вопросам и направлениям. Лишь бы продлить собственное 
политическое существование… 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Чудо Хануки 

Зажигаются свечи повсюду, 

Потому, что нам хочется Чуда! 

Крутим вместе волчок- сэвивон, 

Верить в Чудо поможет нам он! 

Чудный пончик лишь в рот отправляешь, 

О заботах своих забываешь… 

И кувшинчик не забываем, 

А его Чудеса прославляем!!! 

Чудо- чудо, чудесный такой, 

Праздник Ханука, ну- ка постой! 

Не спеши, дай тобой насладиться, 

Сэвивоном волшебным крутиться… 

Сколько было героев отважных, 

Помнить подвиги их очень важно! 

Наша жизнь - их заслуга, 

Нам нельзя друг без друга, 

На плечах у отцов мы стоим, 

Их заслугам пропасть не дадим!!! 

Зажигаются свечи повсюду, 

Тьму пронзает ханукия, 

И сегодня есть место Чуду, 

Будем верить в него- ты, и я! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=01-09/28.htm
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В зять, например, корбанот пар hээлем. Их приносят: 

если вся община Израиля совершила ошибку из-за неправильного постановления суда 
(бейт-дина); 

если община по ошибке занималась аводой зарой (чужой работой), то есть совершила грех 
идолопоклонства - из-за сомнительного постановления бейт-дина; 

в праздник (корбан хагига - праздничный корбан шламим, то есть мирный корбан, приносящий 
в мир совершенство). 

Позднее Талмуд объяснит, почему раби Яаков относит хагигу к общественным приношениям. Однако сейчас отметим, 
что все перечисленные виды корбанот не приносят в шаббат, и коэну в состоянии таме заниматься ими не положено. 

Если следовать логике, получается, что тана кама считает пар hээлем и очистительный корбан за идолопоклонство - 
индивидуальными корбанот (мн. число от слова корбан - приношение в Храме). Ведь только индивидуальные 
приношения не делаются в шаббат и коэном в состоянии таме. Но может ли быть такое? Нет, разумеется. Тана 
кама придерживается противоположного мнения. 

Талмуд поясняет: о том, какие приношения считать общественными, какие - индивидуальными, наши Учителя не 
дискутируют. Тогда в какой плоскости все это обсуждается? 

Раби Меир и раби Яаков выясняют вопросы, связанные с приношениями в шаббат и коэном в состоянии таме. Вот что 
здесь главное. 

Верно ли, что личный корбан не приносят в шаббат и коэн в состоянии таме не должен иметь к нему отношения? - 
спрашивает раби Меир. - А как же телец главного коэна в Йом Кипур, мучное приношение хавитин, корбан-
песах?.. Ведь эти индивидуальные приношения совершаются в шаббат, и коэн в состоянии таме ими занимается. 

Раби Яаков исследует иную грань Истины. Верно ли, - спрашивает он, - что общественный корбан приносят в шаббат и 
им вправе заниматься коэн в состоянии таме? А как же тогда пар hээлем? Как же - очистительный корбан за идолопо-
клонство? А - корбан хагига?.. Ведь эти общественные корбанот в шаббат не приносят, и коэн в состоянии таме ими не 
занимается. 

В чем же суть обсуждения? 

Раби Меир и раби Яаков, всесторонне рассматривая проблему, говорят одно: из правила есть исключения. И предлага-
ют такую формулу: процедура приношения, время которого строго установлено, может проводится в шаббат и  коэном в 
состоянии таме, даже если речь идет о приношении индивидуальном; если же, соответственно, приношение с 
определенным днем не связано, даже в случае, когда корбан - общественный, в шаббат им не занимаются, и коэн в 
состоянии таме к нему не прикасается. 

Теперь можно сделать вывод о тельце, которого приносит главный коэн в Йом Кипур. Поскольку это приношение 
связано с определенным днем, днем очищения и искупления, неважно, в каком состоянии находится коэн-гадоль, и 
служение пройдет по всем установленным правилам, даже если Йом Кипур выпадает на шаббат. 
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